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СООБЩЕНИЕ ТАСС
В соответствии с решением Советского правительст

ва, принятым по согласованию и консультации с дру
гими странами — членами Варшавского Договора, 5 де
кабря с. г. начался вывод из ГДР на4 территорию СССР 
первых советских воинских формирований численно
стью 1.500 человек вместе с оружием и боевой техни
кой. Объявленное Генеральным секретарем ЦК КПСС, 
Председателем Президиума Верховного Совета СССР 
товарищем Л. И. Брежневым сокращение численности 
советских войск в Центральной Европе намечено завер
шить в сентябре 1980 года.

Советское правительство выражает благодарность 
гражданам ГДР, партийному и государственному руко
водству республики за чувства братской дружбы и со
юзнической солидарности, проявляемые по отношению 
к советским воинам в связи с их отбытием на родину.

К О Л Л Е К Т И В  
И СПЕЦИАЛИСТЫ 
Ф Е Р М Ы

Справедливо говорят:
дисциплина — лицо кол
лектива. Можно назвать 
десятки хозяйств и ферм, 
где многие годы все благо
получно в главном — в ра
боте животноводов, меха
низаторов, специалистов, 
исключающей срывы госу
дарственных планов и со
циалистических обяза
тельств. Именно такой под
ход к делу свойствен кол
лективам Березкинсюой и 
Рыбаловской молочнотовар
ных ферм в Томском рай
оне, Ломовицкой и Туен- 
датской в Первомайском, 
Вороновской и Краснояр
ской в Кожевниковском, 
Леботерской и Коломино- 
гривской в Чаинском, 
Центральной фермы ОПХ 
селекционной станции
в Колпашевском и ряду 
коллективов, занятых про
изводством свинины .и го
вядины. Они неизменно, из 

. года в год, от пятилетки к 
пятилетке — в авангарде 
социалистического сорев
нования.

Чем же сильны передо
вые фермы? Трудовой и 
технологической дисципли
ной, коллективизмом, взра
стившими Героев Социали
стического Труда и кавале
ров многих трудовых орде
нов. Они-то, передовики, 
и олицетворяют неувядаю
щую молодость производ
ственного коллектива.

Недавно во время взаи
мопроверки шегарская де
легация побывала на Воро
новской ферме совхоза 
им. XXI съезда КПСС, что 
в соседнем районе. Пред
ставители соревнующегося 
района не обнаружили
серьезных изъянов в орга
низации труда, выполнении 
зооветеринарных требова
ний. Все тут поставлено на 
прочную основу, и ферма 
уже за 10 месяцев превы
сила трехтыоячный надой 
от фуражной коровы. Все 
дело в людях, отмечали
проверяющие, познакомив
шись с передовой дояркой 
партгрупоргом фермы
А. Я. Вороновой, ее подру
гами по работе и специа
листами, — умеет коллек
тив управлять производст
вом.

А производство на каж
дой ферме сегодня не то, 
что было пять-десять лет 
тому назад. Оно укрупни
лось и усложнилось орга
низационно и технологиче
ски. Больше забот теперь у 
заведующего фермой и его 
ближайших помощников- 
специалистов. Причем за
бот, не всегда оплатных, 
не всегда отмеченных об
щественным признанием. 
И это плохо. Мы воздаем 
должное животноводам, но 
явно недооцениваем роль 
специалистов. Не потому 
ли у нас так мало зоотех
ников, посвятивших свою 
жизнь, подобно П. И. По- 
пыхину из совхоза «Ок
тябрь» Томского района, 
решению коренных проб
лем животноводства?

Дальновидным в этом 
отношении о:\ азалось руко
водство совхоза «Коломин- 
ский» Чаинского района, 
где одновременно со строи
тельством крупных комп
лексов и ферм внедрялась 
в сознание людей необхо
димость раздельно-цехового 
содержания скота. Здесь 
все на виду: и животново
ды, и специалисты, поэто
му и дело поставлено хо
рошо.

На многих же фермах в 
обязанностях обслуживаю
щего персонала мало что 
изменилось, хотя нагрузка 
возросла. Хуже всего зоове
теринарным работникам: 
умножилось число факто
ров, влияющих на продук
тивность и сохранность 
поголовья, а прежние неза
менимые помощники, до
ярки, постепенно отходят 
от контроля за физиологи
ческим состоянием живот
ных, «отвыкают» от неко
торых операций. Каждая 
из них доит вдвое больше 
коров, получает деньги за 
валовой надой и уже не 
успевает или не заинтере
сована, как было прежде,

поддаивать, выводить груп
пу на прогулку и т. д.

Любопытный факт при
вела недавно бакчарская 
районная газета «Ленин
ское знамя». Район про
должительное время отста
ет по производству и реа
лизации молока, и журна
листы, естественно, задают
ся вопросом; почему? По
чему в некоторых хозяй
ствах, допустив снижение 
продуктивности дойного 
стада, не следят за товар
ностью, качеством и жир
ностью молока?

В совхозе «Галкинский», 
сообщила газета, 20 ноября 
провели на ферме конт
рольную дойку. Лаборантка
В. Жданова проставила в 
накладной жирность —
4,4 процента. При проверке 
на маслозаводе оказалось, 
что этот показатель состав
ляет не 4,4 а 5,2 процента. 
Из всех, кто участвовал в 
контрольной дойке, недоб
росовестной оказалась одна 
лаборантка. Зная, что при 
поддое идет самое жирное 
молоко, она произвольно 
несколько увеличила по 
сравнению с предыдущими 
днями цифру. И просчита
лась. 21 ноября из совхоза 
поступило молоко с жир
ностью уже 4,2 процента. А 
чТо такое для хозяйства 
один процент при зачете? 
335 килограммов молока, 
или 124 рубля за реализа
цию.

Как выяснилось, доярки 
получают не за фактиче
скую жирность, а за ту, 
что определена при конт
рольной дойке. Значит, в 
остальные дни можно не 
поддаивать... «Спровоциро
ванные» убытки не волну
ют совхозных специали
стов, они даже не бывают 
на маслозаводе, не интере
суются качеством молока.

Как ни прискорбно, в 
Бакчарском районе не одни 
галкинцы превзошли самих 
себя в пренебрежении пря
мыми обязанностями. Вот 
куда могут завести переко
сы в оплате труда, учете 
его количества и качества!

Казалось бы, много ли 
надо для поддержания по
рядка на фермах? Есть це
лый штат во главе е заве
дующим (бригадиром), что
бы неукоснительно выпол
нялись единые требования: 
контрольную дойку прово
дить ежедекадно, а не раз 
в месяц или полгода, как 
позволяют себе некоторые 
руководители ферм; опреде
лять жирность молока еже
дневно и притом лабора
торным способом, а не на 
глазок. На то и по
ставлены зоотехники,
учетчики, л аб ор а нт ы,  
чтобы во всем был стро
жайший учет. Запущен
ность, бесхозяйственность 
берут верх там, где они не 
наказываются и где, на
оборот, не поощряется доб
росовестный труд специа
листа. Партийные органи
зации должны давать бой 
всем, кто не считается с 
требованиями экономики и 
государственной дисципли
ны. К этому обязывает по
становление ЦК КПСС «О 
дальнейшем ' совершенство
вании хозяйственного меха
низма и задачах партий
ных и государственных ор
ганов», где, в частности, 
сказано: «...значительно
усилить действенность эко
номических рычагов и сти
мулов, поставить матери
альное поощрение в пря
мую зависимость от эф
фективности и качества 
работы, выполнения плано
вых заданий и результатов 
производственной деятель
ности».

Партийные организации 
призваны с большей осно
вательностью решать воп
росы социального развития 
трудовых коллективов, по
вышать их роль в идейно
воспитательной работе, ук
реплении дисциплины. При 
этом важно умело опи
раться на специалистов, 
воспитывать их настоящи
ми организаторами. Недо
оценка их роли оборачи
вается большими потерями 
для производства.

ЧЕТВЕРТЫЙ ГОД ПЯТИЛЕТКИ-ДОСРОЧНО!
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Фактически и колхозов. На эту грань

В Ч Е Т К О М  Р И Т М Е
К О Л Л Е К Т И В  У Ч А С Т К А  Ф О Р М О В Ы Х  С А П О Г  

ТО М СК О ГО  З А В О Д А  Р Е З И Н О В О Й  О Б У В И : В Ы 
П О Л Н И М  П Л А Н  1979 ГО Д А  К 20 Д ЕК АБРЯ .

Отлично работает прес
совщик Николай Александ
рович Матюшенко. Здесь 
и филигранность, и лег
кость, и артистичность от
работанных движений. Все 
получается как бы само со
бой. Раз-два—и пара новых 
резиновых сапог готова. 
Кажется, стоит попробо
вать и... Но не так-то про
сто. Без истинного мастер
ства здесь не обойтись.

Видимо, так же или при
мерно так же год назад у 
Николая Александровича 
после десятилетней работы 
в цехе вулканизации обуви, 
где он был бригадиром и 
откуда ушел по состоянию 
здоровья, начался первый 
трудовой день в двадцатом 
цехе завода резиновой обу
ви. С новой специально
стью освоился быстро. Сей
час его ежемесячная нор
ма выработки и всех чле
нов бригады прессовщиков 
Петра Ивановича Романен
ко, в которой работает Ни
колай Александрович, — 
115—120 процентов при от
личном качестве, то есть 
выпускают в смену 150-—160 
пар сапог при норме 120. А  
прессовщик Николай Алек

сандрович обслуживает две 
машины, что само по себе 
говорит о многом. Не будет 
преувеличением, если до
бавить, что так на участке' 
формовых сапог работают 
многие. Это и коллеги Ни
колая Александровича по 
бригаде прессовщики пято
го разряда В. В. Воронов, 
А. И. Черкашев, А. 3. Дога- 
рев, бригада этого же уча
стка А. М. Гладкого, брига
да коммунистического тру
да В. П. Тихоновой, где каж
дый член коллектива пере
выполняет свое производст
венное задание. А  по ито
гам внутризаводского со
циалистического соревнова
ния за первый и второй 
кварталы бригада В. П. Ти
хоновой была признана 
лучшей. Словом, ритм цеха, 
всех его участков сейчас 
подчинен одной задаче — 
выполнению государствен
ного плана 1979 года. Свое 
годовое производственное 
задание по выпуску 2 мил
лионов 253 тысяч пар фор
мовых сапог на участке на
мечают выполнить 20 де
кабря.

Н. ПОТАПОВ.

Х Л Е Б  Д Л Я  
Н Е Ф Т Я Н И К О В

Невелик трудовой стаж 
у хлебозавода в городе 
Стрежевом. Всего год, как 
он выделился из системы 
орса в самостоятельное 
предприятие пищевой про
мышленности. Коллектив 
хлебозавода, которым ' руко
водит М. А. Абрамова, хо
рошо зарекомендовал себя. 
80 энтузиастов кормят весь 
молодой город нефтяников 
отличным хлебом. Немалый 
ассортимент хлебобулоч
ных и кондитерских изде
лий, безалкогольные на
питки — это стрежевчане 
тоже получают от работни
ков нового предприятия. По 
итогам первого и второго 
кварталов коллектив заво
да занимал второе и третье 
классные места в социали- 

. стическом соревновании 
среди областных предприя
тий местной промышленно
сти. По итогам третьего 
квартала он занял второе 
место в соцсоревновании 
среди предприятий обла
стного управления пище
вой промышленности.

План одиннадцати 
цев перевыполнен

меня
на 114

процентов, 
реализовано продукции на 
964 тысячи рз'блей. По вы
пуску .кондитерских изде
лий и безалкогольных на
питков годовой план пере
выполнен.

В. КОЗЛОВА, 
начальник планового 
отдела управления пи
щевой промышленности 

облисполкома.

КООПЕРАТОРЫ 
Б Л И З К И  
К У С П Е Х У

Недавно Центральный 
Комитет КПСС и Совет 
Министров СССР приняли 
постановление «О дальней
шем развитии и улучше
нии деятельности потреби
тельской кооперации». По
становлением одобрены
разработанные правлением 
Центросоюза мероприятия 
по развитию деятельности 
потребкооперации на но
вую пятилетку. В частно
сти, мероприятия эти пре
дусматривают улучшение 
организации и , увеличение 
закупок сельскохозяйствен
ных продуктов у населения

своей разносторонней дея
тельности кооператоры
смотрят как на один из 
путей решения продоволь
ственного вопроса.

Заготовители системы по
требкооперации уже за
купили у населения 1.432 
тонны мяса и близки к вы
полнению плана. 321 тонну 
мяса при задании 280 
тонн заготовили коопе
раторы Томского райпо. Ко- 
жевниковцы, взявшие на 
себя дополнительные обя
зательства по закупкам 
мяса, тоже перешагнули 
рубеж государственного 
плана и задания. Каргасок- 
ский райрыболовпотребсо- 
юз перевыполнил задание. 
Работники заготконторы 
Первомайского райпо заку
пили у населения 80 тонн 
мяса. Среди лучших заго
товителей — Г. Я. Каиник, 
закупивший 10 тонн, тогда 
как его личный план на 
четвертый квартал — 9
тонн. Активные сдатчики в 
Первомайском районе—жи
тели села Лом0випк-2 А. А. 
Борилло и П. В. Дубовик.

Н. ДАРЬЕНКО,
начальник отдела заго
товок и закупок про
дуктов животноводства 

и сельхозпродуктов 
облпотребсоюза.

Больш инство рабочих п я т 
надцатого цеха объединения 
«Контур» не старш е 25 лет. 
Ц ех. на пред приятии  особый — 
вы пусн а кпц и й . Именно здесь

электрон-
числовые

соб ираю т слож ны е 
ные систем ы — 
пр огр ам м н ы е  устрой ства .
План 11 месяцев коллеитив 
вы полнил по всем производ

ствен ны м  показателям . Про
изводительность труд а  увел и 
чилась по сравнению  с соот
ветствую щ и м  периодом пр ош 
лого  года на 10, объем в ы п у 
скаем ой пр о д укц и и  — на 15,4 
процента, более половины  и з 
делий изготовлено с госуд ар
ственны м  З наком  качества. 
Умело руновод ит производст
вом н а чал ьни к цеха Б. П. Мо
розов.

На уч а с тке  мастера В. А . 
Андреевой третий  год работа
ет м о нтаж н и ц а  Л. А . С аркуло- 
ва. Л учш а я наставница цеха, 
она вы пуска е т  п р о д укц и ю  от
л ичн ого  качества , вы полняет 
план на 125 — 130 процентов. 
Сейчас Л . А . С аркулова т р у 
дится в ком сом ольско-м оло
деж н ой  бригаде А лександра 
А зарова . Этот кол л е кти в  вме
сте с ком сом ольско-м олодеж 
ны м и  бригадам и В. Л ун и н а  и 
В. Ивановой реш ил  отработать 
см ену на сэконом ленном  сы 
рье в честь  60-летия то м ско го  
комсомола.

Н А СНИМ КЕ: Л . А . С аркуло
ва.

Фото Н. Потапова.

К А Ж Д Ы Й  Д Е Н Ь -  
У Р О Ж А Ю ! ПОСЛЕ ПРИКАЗА

Земледельцы Зырянского района так же, как и все 
хлеборобы области, решили соревноваться за получение 
в новом году высокого урожая. Б зимнее время усилия 
полеводов в основном сосредоточены в ремонтных ма
стерских, на семенных складах, вывозке удобрений. Все 
возрастают поставки в хозяйства минеральных удобре
ний. Как используют в районе этот резерв повышения 
урожайности?

Областное управление 
сельского хозяйства 21 но
ября издало приказ «О 
фактах бесхозяйственного 
отношения к использова
нию минеральных удобре
ний в Зырянском районе». 
Руководители и специали
сты обязывались еще раз 
строго проверить сохран
ность туков в колхозах и 
принять соответствующие 
меры: в каждом хозяйстве • 
подготовить склады или 
площадки для приема и 
хранения минеральных 
удобрений.

Что же сделано?
— По нашей просьбе Аси- 

новская сельхозтехника за
возит минеральные удобре
ния в колхозы «Россия» и 
имени В. Кингисеппа, — со
общил исполняющий обя
занности начальника рай
онного управления сельско
го хозяйства Г. С. Фила
тов. — Почему в эти хозяй
ства? Они лучше других 
подготовились. На складах 
наведен порядок. Площад
ки расчищены.

Геннадий Смлантьевич, 
мягко говоря, был неточен".

Колхоз «Россия». За пЛОг 
щадку здесь выдается про
сто возвышенное место на 
краю поля, кое-как расчи
щенное бульдозером от сне
га. Не выровнено оно, не 
застлано досками, толем 
или пленкой. А большая 
часть удобрений «хранится» 
именно здесь. Ближе к 
склону реки — огромная 
куча аммиачной селитры и 
мочевины тонн двести. 
Видно, что это все сперва 
забуртовали, а затем чуть 
укрыли этими же удобре

ниями, но в мешках. Левее 
— еще куча: нитроаммофос 
в мешках. Завезли его сю
да в целой таре. И как раз 
при нас пришла машина, 
но разгружать ее некому, 
хотя колхозный агроном
В. М .Ушаков и уверял, что 
у них выделено четыре 
грузчика... Шофер включил 
подъемник, и мешки с удо
брением рухнули в снег, 
грязь. Несколько мешков 
лопнуло. Но шофера ни
чуть не мучили угрызе
ния совести, так как тут 
же, рядом, были видны 
следы варварской работы 
бульдозера, которым под- 
буртовывали эти удобрения 
в кучу, половину мешков 
изорвав и перемешав все 
это с землей и снегом. Тут 
же расплывалась лужа — 
удобрение вступало в реак
цию со снегом. И жидкая 
масса стекала в сторону 
реки...

Какая же часть завезен
ных удобрений сохранится 
до посевной? Сколько их 
придёт в негодность? А 
ведь здесь не одна сотня 
тонн, и каждая тонна стоит 
от СО до 80 рублей!

Но в этом колхозе подоб
ные потери не в новинку. И 
в прошлом году, вместо 
того, чтобы приложить ру
ки, сталкивали ценные удо
брения бульдозером. И до 
сего дня на том месте рас
ползается жижа, не высы
хает и даже не замерзает— 
такова концентрация хими
ческих веществ. Нынче асе 
повторяется. И, несмотря на 
эти безобразия, автомаши
ны спецсельхозтехники од
на за другой везут и везут

сюда удобрения... Куда? По 
сути дела — на свалку.

Не удивительно, что кол
хоз год от года снижает 
объемы внесения удобре
ний: в 78-м было внесено 
1.500 тонн, в нынешнем — 
на 500 тонн меньше, хотя 
через хозяйство проходит 
их без малого на сто тысяч 
рублей ежегодно.

Главный агроном рай- 
сельхозупразления Г. М. 
Ушаков с непонятной гор
достью рассказывал о том, 
как он настаивал на завозе 
минеральных удобрений в 
колхоз именно в зимнее 
время и добился своего. А 
было бы куда лучше, если 
бы он вообще этого не де
лал. Хотя, конечно, при хо
зяйском отношении к делу 
удобнее завезти удобрения 
по сегодняшним дорогам, 
так как в весеннюю распу
тицу машины не пройдут. 
Но поступать так, как рас
правляются с удобрениями 
в колхозе «Россия», это 
значит —заведомо обрекать 
государственные ценности 
на гибель. Однако Геннадий 
Матвеевич, не взирая ни на 
что, каждое утро названи
вает в Асино и просит за- 

. возить удобрения в «Рос
сию». Такую бы настойчи
вость да на доброе дело!

На другой день мы поеха
ли в противоположную сто
рону района, в колхоз име
ни Ленина, надеясь там 
увидеть то «лучшее», что 
рисовали на словах район
ные руководители. В кило
метре от Громышевки уви
дели солидное и аккуратное 
издали сооружение.

— Новый склад! — обра
довал Геннадий Матвеевич, 
но с грустью уточнил: — 
Только в него не засыпают 
удобрения, нет подъездных 
путей...

Склад оказался в низком 
месте, почти на болоте. До
браться до него — пробле

ма. Но он еще не достроен. 
Вместо пола торчат чурба
ки — по ним даже и не 
пройдешь. Удобрения выво
зятся прямо на поле. Рас
чищалась ли для них ког
да-нибудь площадка — не 
поймешь. И здесь свалива
ли как попало. Нет и наме
ка на то, чтобы пытались 
мешки сложить, как это 
положено, в штабеля. Удоб
рения ждет та же судьба: 
бумажные мешки размок
нут, содержимое их рас
ползется, и потом на этом 
месте пашни долгие годы 
ничего яе будет расти.

Тут же ссыпан в бурт и 
гранулированный супер
фосфат (40 тонн), который 
в колхозе весной собирают
ся вносить в рядки вместе 
с семенами зерновых. Хо
рошее намерение: это удоб
рение повышает всхожесть 
семян, а значит, и урожай 
зерна. Но ведь ничем не 
прикрытый, кроме снега, 
этот суперфосфат пропадет. 
Что думает по этому пово
ду колхозный агроном В. В. 
Александров, трудно по
нять. Он все куда-то спе
шил и всюду опаздывал. Ни 
до удобрений у него руки 
не доходят, ни' к составле
нию годового агрономиче
ского отчета еще не при
ступил, хотя это тоже дав
но пора сделать.

Неужели в районе везде 
такие беспорядки? Нет. Со
вершенно иная картина в 
колхозе имени Фрунзе. К 
осени здесь скопилось до 
800 тонн минеральных удо
брений. Но их вовремя вне
сли в почву: в виде под
кормки многолетних трав, 
всходов озимой ржи, лугов 
и пастбищ. Хлористый ка
лий и фосфоритную муку 
рассеяли под пары и зябь. 
Оставшийся гранулирован
ный суперфосфат в Дуб
ровке хранится под наве

сом, стены зашиты тесом. 
Чувствуется, что агроном 
В. М. Мартынов здесь хо
зяин. В складе аккуратно 
подметено, доставленный 
россыпью суперфосфат - —
в ровных, буртах, мешки 
сложены в штабеля. Можно 
же, оказывается, навести 
порядок!

По-хЬзяйски поступают и 
в колхозе «Сибиряк». Почти 
800 тонн удобрений внесли 
осенью под урожай буду
щего года. Лучше уж так, 
чем держать удобрения зи
мой под открытым небом. 
Агроном колхоза имени 
Жданова Г. А. Нефедов во
обще считает, что хранить 
удобрения в хозяйствах — 
лишняя затрата труда и 
средств. Тем более что хра- 
нить-то негде. Гораздо луч
ше, если специальными ма
шинами удобрения не, толь
ко привозить в хозяйство, 
но сразу же ими вносить и 
в почву. Такая задача, 
кстати, и ставится перед 
новой системой обслужива
ния хозяйств — службой 
сельскохозяйственной хи
мии. Но это дело будущего, 
хотя и недалекого.

А  пока что агрономам 
вместе с руководителями 
хозяйств надо с большей 
ответственностью относить
ся к приемке и хранению 
минеральных удобрений. И 
только подготовив как 
следует помещения, про
сить машины из спецсель
хозтехники... Необходимо 
быть уверенным в том, что 
ни один грамм дорогостоя
щей продукции химической 
промышленности не пропа
дет даром. К тому же нель
зя забывать, что каждый 
центнер минерального удо
брения в среднем прибав
ляет урожай на два центне
ра зерна. Загубить удобре
ния — это значит, кроме 
потери больших , денежных 
средств, потерять еще и в 
урожае.

Г. ОГНЕВСКИЙ, 
старший агрохимик об
ластной агрохимлабора

тории.

О Б Ъ Е Д И Н Е Н И Е
С И Б К А Б Е Л Ь

РАБОТАТЬ
ПО-ЛЕНИНСКИ

В цеховых центрах 
общественно - политиче
ской работы началось 
изучение выступления 
Генерального секретаря 
ЦК КПСС, Председате
ля Президиума Верхов
ного Совета СССР Л. И. 
Брежнева на ноябрь
ском Пленуме ЦК 
КПСС. Глубоко прора
ботать все основные по
ложения выступления 
помогают рабочим по
литинформаторы В. А. 
Кальмаев, В. И. Фле- 
мин. В. Ф. Малофеев, 
Т. Е. Левина, С. Глад
ких и другие. Агитаторы 
особо подчеркивают
мысль о том, что 1980 
год должен стать годом 
ударной работы, работы 
по-ленински.

В СЧЕТ 1980 ГОДА

27 рабочих объедине
ния, 8 бригад цеха уни
версальных кабелей до
срочно завершили годо
вое задание. Это брига
ды В. А. Старикова, Г. В. 
Сушинского, А. В. Ум- 
рихина, А. И. Тесленко, 
В. Н. Ковалева, И. М. 
Четверухина, М. Щ. 
Долгушевой.

НАУКА — 
ПРОИЗВОДСТВУ

За последние два го
да коллектив иаучно- 
исоледовате л ьского ка
бельного института вы
полнил разработки по 57 
темам, которые охваты
вают такие направления, 
как исследование и усо
вершенствование кон
струкций гибких штан
говых кабелей и прово
дов бытового назначе
ния, создание принци
пиально новых и усо
вершенствование суще
ствующих технологиче
ских процессов. За 9 
месяцев текущего года 
от внедрения разработок 
института получен эко
номический эффект в 
народном хозяйстве 
страны в сумме 10,2 млн. 
рублей.

ПО личным
ПЛАНАМ

В этом году более 1.100 
рабочих трудится по 
личным планам. Личные 
творческие планы при
няли и инженерно-тех
нические работники, 
главной своей задачей 
поставившие помочь ра
бочим в разработке и 
обосновании роста про
изводительности труда.

СКОРО СМОТР

В цехах и отделах 
объединения началась 
подготовка к смотру- 
конкурсу самодеятель
ного творчества й при
кладного искусства.
Прошлый смотр показал, 
что среди работников 
объединения немало по- 
настоящему талантли
вых людей. Нынешний 
смотр посвящен 110-ле
тию со дня рождения 
В. И. Ленина.

Сейчас проходят кон
курсы по цехам, а 18 
января состоится заклю
чительный концерт, к 
которому будет приуро
чена и выставка работ 
умельцев объединения.

В ШТАБЕ 
ВЫХОДНОГО ДНЯ

Каждый выходной 
день должен стать днем j 
активного отдыха. Под 
таким девизом работает 
штаб выходного дня 
объединения. Помимо 
тематических вечеров, 
встреч, лекций, которые 
проводятся в Доме куль
туры, каждый выходной 
день объявлен спортив
ным. Многие рабочие 
участвз^ют в стартах 
«Лыжня зовет», в. эста
фете «Папа, мама 'и я». 
В последнюю субботу на 
кросс вьйпло 11 команд.

С. КОШИКОВА.

/
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РЕНТАБЕЛЬНОСТЬ
В течение семнадцати 

лет наш колхоз работал 
рентабельно. Имея восемь 
тысяч гектаров пашни и 
три тысячи голов крупного 
рогатого скота, а также на
бор необходимой техники, 
коллектив, насчитывающий 
450 человек, постоянно до
бивался того, что фермы 
приносили прибыль. Но вот 
три года назад началась 
реконструкция этих ферм, 
вызванная выбором нового/ 
направления в развитии 
хозяйства, и рентабель
ность мы потеряли. Конеч
но, никому неприятно рабо
тать себе в убыток, но 
иногда такие потери неиз
бежны — для того, чтобы 
затем более уверенно дви
гаться вперед. Да и госу
дарственные интересы на
до учитывать прежде все
го.

Сейчас колхоз специали
зируется на выращивании 
нетелей, В межхозяйствен
ных связях мы являемся 
как бы главным узлом. А 
всего «завязано» шесть хо
зяйств: «Советский», «Рос
сия», имени 50-летия Вели
кого Октябпя. имени XXIV 
съезда КПСС. «Рассвет», 
«Юбилейный». У них мы 
покупаем телочек в 15—20- 
дневном возоасте. а прода
ем им нетелей 6—7-месяч
ной стельности. К концу 
одиннадцатой пятилетки 
оборот стада в колхозе дол
жен составить 4.5 тысячи 
голов. Плановая раскладка 
по годам такая: мы долж
ны продать уже в нынеш
нем году 400 нетелей, в 
следующем — 900, в 81-м — 
1.700 и т. д. В результате 
объем продажи в 1985. го
ду уже должен составить 
2.200 нетелей. Это перспек
тива. Но ее начало — в се-

Н А У К А -

Н А Р О Д Н О М У

Х О З Я Й С Т В У

В Томскоу геофизическом 
тресте нередко можно 
встретить научных сотруд
ников кафедры электриче
ских машин и аппаратов 
политехнического институ
та. С их помощью внедря
ются разработанные в ТПИ 
вибросейсмичсокие методы 
разведки, проходят ̂ испыта
ния установки, которые мо
гут вести глубинное, «про
свечивание» Земли.

...Аспирант кафедры С. В. 
Рикконен включает рубиль
ник, и источник питания 
приводит в действие распо
ложенный за стеной вибра
тор. Мы его не видим, но 
хорошо слышим и чувству
ем удары: подрагивают
мелкие предметы на столах, 
позвякивает в стакане ло
жечка. Ожили включенные 
осциллографы. Они сообщи
ли о скопости вибрации и 
мощности излучения. Все 
эти данные Оргей Влади
мирович обрабатывает на 
аналоговой вычислительной 
машине. Нисколько таких 
установок уже работает в 
Колпзщачоком Районе. Как 
показал эксперимент, виб- 
рогойсморазведка намного 
эффективнее взрывной
разведки.

На одной из конференций 
томские политехники узна
ли. что в Институте геоло
гии и геофизики Сибирско
го отделения АН СССР с о з 
дается аппаратура для сей
сморазведки. И для нее ну- 
■кон новый источник воз
буждения, который был бы 
эффективнее применявших
ся ранее гидравлических 
излучателей.

— Мы предложили им 
идею электромашинного 
источника, — рассказывает 
доцент - кафедры электриче
ских машин и аоттяпатов 
К. А. Хорьков. — Этот ис
точник может иметь более 
высокий КПД. Ответствен
ным исполнителем договора 
был утвержден доцент в. Ф. 
Кулаков. Теперь такой ис
точник создан. С о т ру д н и к и  
кафедры сами проводили 
полевые испытания, кото
рые показали, что установ
ка может давать информа
цию с глубины 2.5 километ
ра. А в последующие голы 
сигнал достиг глубины 9 ки
лометров.

Весь этот комплекс носит 
название «Вибролокатор». 
Он прошел полевые испы
тания. Теперь совместно с 
Институтом геологии и гео
физики разработан и скон
струирован виброчастотный 
комплекс на продольные 
волны. Он-то и внедряется 
в Томском геофизическом 
тресте.

В. Ф. Кулаков и А. В. Иг
натьев перешли на новую 
работу — в Институт химии

< годняшних делах. Для ро
ста нужна основательная 
база: и производственная
(строительство новых дво
ров), и кормовая. Реконст
рукцию старых животно
водческих помещений, ко
торая обошлась недошево, 
мы уже закончили. Теперь 
надо ежегодно в течение 
трех лет вводить по одно
му новому помещению на 
500 голов каждое. Строить 
будем собственными сила
ми, Да еще коллектив МСО 
в будущем году сдаст двор 
на 636 голов. Так что скот 
будет где размещать.

Мелиораторы ПМК-5, а 
конкретно — бригада В. И. 
Шахрая, начали осушение 
Кудреватого болота площа
дью 1.700 гектаров. Они. ду
мают сдать его в эксплуа
тацию в 1983 году. Это по
зволит создать сырьевую 
базу для обеспечения жи
вотноводческого комплекса 
кормами.

Мы осваиваем новый вид 
кормов — сено в брикетах. 
Очень удобно. С каждого 
гектара можно взять кор
мов в 1,7 раза больше, чем 
по старой технологии заго
товки. И при хранении уже. 
не теряется 15—18 процен
тов, что происходит с обыч
ным сеном. К тому же но
вый вид корма легко под
дается механизированной 
раздаче. В прошлом году 
мы заготовили пробных 300 
тонн. Ньгнче произвели 
уже 1.200. А к 1983 году 
планируем, смонтировав 
еще один агрегат АВМ, до
вести заготовку брикетиро
ванного сена до 3,5 тысячи 
тонн. Конечно, при этом не 
забываем и про силос, его 
будет 12.300 тонн (нынеш
ний объем — 9,5 тысячи).

Разумеется, чтобы иметь

хорошие корма, надо иметь 
и соответствующий набор 
трав. Выращиваем тимофе
евку, клевер, овсяницу лу
говую, костер безостый. Се
мена свои, в достатке.

Будем строить и новый 
зернскомплекс.

Однако создать произ
водственную базу — это 
еще не все. Для нас стало 
правилом: улучшать куль
турно-бытовые условия
колхозников,. Запланирова
ли ежегодно строить по де
сять квартир, фактически 
сдаем больше — до двадца- 
ци. В Каргале уже есть 
прекрасный Дом культуры, 
магазин, детский сад, спор
тивный зал, музей... Пост
роим и столовую взамен 
деревянной, причем со сва
дебным залом. Есть кому 
играть свадьбы! 90 процен
тов ребят из армии возвоа- 
щается в родное село. Вот 
на днях ко мне в кабинет 
пришли сразу девять чело
век, мы с ними решали, где 
и кто будет работать. Поч
ти все они механизаторы. 
Ожидаем пополнение и из 
ОПТУ. На нехватку невест 
ребята тоже не жалуются... 
Именно в этих людях — 
главная перспектива колхо
за. После моего выступле
ния по Центральному теле
видению в программе «Вре 
мя» приходят письма с 
просьбой принять в колхоз. 
Приходится отказывать, 
так как у нас хватает сво
их людей.

С каждым годом хороше
ет Ка.отала — центральная 
усадьба, где мы сосредото
чиваем до 80 процентов вго- 
го производства. Скоро все 
улицы оденутся в асфальт. 
Только для этой цели в 
будуцтем году выделим око
ло 100 тысяч рублей. И еще

Информацию дает

нефти СО АН СССР, но 
продолжают сотрудничать с 
кафедрой, внедрение уста
новки идет совместно. А 
так как специалистов по 
новым вибролокаторам нет, 
то им самим приходится ве
сти настройку и техниче
ское обслуживание ком
плекса установок, который 
не просто испытывается, а 
уже участвует в выполне
нии плана изыскательских 
работ. Вот почему Кулако
ва, Игнатьева и Рикконена 
хорошо знают колпашев- 
окие геофизики.

С. В. Рикконен рассказы
вает:

— Виброисточник заре
комендовал себя хорошо, 
обеспечил высокую надеж
ность вибратора. Одцако 
весь комплекс требует даль
нейшей автоматизации. И 
сейчас этой работой занима
ются в Институте химии 
нефти. А на кафедре разра
батываются новые виды ви
бродвигателей при том же 
источнике питания. Взамен 
двигателя со шеточным уз
лом, довольно быстоо выхо- 

. дящим из стпоя, создается 
бесконтактный синхронный 
вибродвигатель. Наши ис
следования направлены на 
то, чтобы увеличить глуби
ну проникновения сейсми
ческого сигнала. К слову 
сказать, некоторые специа
листы треста не верили, что 
наша установка пройдет по 
болотам, не верили в час
тотный метод, зрительный 
эффект которого намного 
меньше, чем у взрывной 
нефтеразведки. Там — дым. 
огонь, земля обрушивается 
Фонтаном, а тчт — только 
ветки дрогнут. Будущее, ко
нечно. за вибоолокатопами. 
Сами рабочие стали энту
зиастами внедрения этого 
могола.

Исследования по этой те
ме ведут также сотрудники 
ка.Федпы В. И. Андреев, 
И. А. Верхотуров, Е. М. 
Сем кин и группа студен
тов.

Изготовляет двигатели 
вибраторов завод «Сибэлек- 
тоготстор».

Работа по созданию элек- 
тромашинных возбудителей 
сейсмических колебаний с 
использованием принципа 
электрогидравл и ч е с к о г о  
эффекта ведется под ру
ководством заведующе
го кафедрой, заслужен
ного деятеля науки и тех
ники профессора Г. А. Си- 
пайлова. Ответственный ис
полнитель темы — доцент 
К. А. Хорьков. Установка 
создается для инженерной 
геофизики и гидрогеологи
ческих исследований. Поэ
тому главные компаньоны—

Министерство нефтехимиче
ской промышленности и 
Томский трест инженерно- 
строительных изысканий.

В пояснительной записке 
об олектромашинном возбу
дителе сейсмических коле
баний, представленной на 
всесоюзный конкурс науч
но-исследовательских работ 
по строительной геофизике, 
объясняется актуальность 
проблемы — отсутствие 
вредных воздействий на 
окружающую среду, воз
можность автоматизации 
проведения работ и некото
рые технические преиму
щества. Новый метод сей
сморазведки помогает к то
му же изучать неглубокие 
геологические структуры на 
территориях, покрытых га
лечником, лавовыми отло
жениями, а также в местах 
действующих промыслов и 
населенных пунктах, где 
вообще невозможна взрыв
ная сейсморазведка. Разре
шающая способность сей
смической записи выше, а 
корреляция отражений бо
лее уверенна, чем при 
взрывах.

Сам по себе метод элек- 
трогидпавл ического возбуж
дения не нов. Он приме
няется И В нашей, и в дру
гих странах. Но томичи 
впервые реализуют исполь
зование этого метода с по
мощью электрических ма
шин, добиваясь более высо
ких эксплуатационных ка
честв. легкости обслужива
ния с учетом труднодоетуп- 
ности пяйонов Западной Си- 
бипи. Транспортировка ус
тановок может произво
диться в балках в составе 
сэнно-трэктооных поездов 
или на вездеходных маши
нах.

Возбудитель создается на 
базе серийных отечествен
ных генераторов, что обе
спечивает простоту, деше
визну и возможность изго
товления подобных источ
ников силами геофизиче
ских трестов и трестов ин
женерно-строительных изы
сканий. По сравнению с 
ударными источниками 
электромашинный возбу
дитель почти. не создает 
волн-помех, а значит, повы
шает чистоту записи. Ши
рокий спектр импульса да
ет более обширную инфор
мацию.

Подсчитана и. экономиче
ская эффективность: на
каждую сейсморазведоч
ную партию в сезон она 
составляет почти 20 тысяч 
рублей. А  их ,только в За
падной Сибири несколько 
сотен.

Р. ГОРОДНЕВА.

« К О С М О С - 1146» В ПОЛЕТЕ
5 декабря 1979 года в Со

ветском Союзе произведен 
запуск очередного искус

ственного спутника Земли 
«Космос-1146».

На борту спутника уста

новлена научная аппара
тура, предназначенная для 
продолжения исследований 
космического пространст
ва.

(ТАСС). .

стараемся как можно боль
ше высадить у домов цве
тов, плодово-ягодных ра
стений... Пора жить краси
во.

Спрашивается: какое от
ношение все это имеет к 
специализации хозяйства? 
Прямое. Нельзя наладить 
современное производство 
без современного соцкульт
быта. И если уж для коров 
строим чуть ли не дворцы, 
то для людей тем более 
стоит постараться.

Нас сейчас несколько уг
нетает то обстоятельство, 
что колхоз убыточен, хотя 
еще недавно рентабель
ность доходила до 28 про
центов. Но это временное 
состояние. Мы уверены, 
что наши поиски принесут 
успех. Сейчас денежный 
доход хозяйства — около 
двух миллионов рублей в 
год. Освоив специализацию, 
выйдем примерно на т и  с 
половиной миллиона. Труд 
на фермах полностью ме
ханизируем. И если сейчас 
нагрузка на доярку состав
ляет 120—150 голов скота, 
то в ближайшее время она 
еще повысится, хотя труд 
и облегчится.

Нынче мы продали своим 
соседям 318 нетелей, еще 
продадим 100. Каждая при
мерно — по 940 рублей. В 
будущем году продадим 
уже в два раза больше. Уд
воится и доход от нетелей. 
А если учесть, что и на мо
локе мы выигрываем (каж
дый центнеп дает около 
пяти рублей прибыли), то 
колхоз вновь станет рента
бельным. По моим подсче
там, рентабельность долж
на составить 35 процентов. 
И все неизбежные затраты 
с лихвой окупятся.

Но перестройка произ
водства петгбевала преж
де всего перестройки самой 
организации труда. Отла
дить новую технологию 
легче, чем научить людей 
работать по-новому. Психо
логическая перестройка

сложна. Если, скажем, кол
хозница всю жизнь доила 
коров, то ей непросто при
выкнуть к выращиванию 
нетелей. Иной подход к де
лу требуется и от специа
листов, теперь уже под их 
непосредственным руковод
ством происходит весь про
цесс превращения телочки 
в корову. И зоотехнический 
учет должен быть особенно 
строгим. Но надо сказать, 
что в колхозе работают 
грамотные специалисты. Я 
имею в виду не только 
главного зоотехника Сергея 
Чепкасоза. У нас три зоо
техника с вь!сшим и четы
ре — со средним образова
нием, семь веТтехникоз, 
ветврач. Достаточно инже
неров и агрономов. Некото
рые продолжают учебу в 
вузах. Так что есть кому 
рещать проблемы специа
лизации.

Чем выгодна специализа
ция для других Хозяйств? 
Во-первых, мы берем у них 
телочек не бесплатно — 
примерно по 100 рублей 
каждая. А нетели, выра-, 
щенные нами, обладают бо
лее высокой продуктивно
стью, чем на обычных фер
мах, — на 300—500 кило
граммов молока дают боль
ше. Правда, мы уже столк
нулись с серьезными про
блемами, вызванными
главным образом сезонно
стью отелов. То из хо
зяйств не поступает ни те
ленка, то вдруг они идут 
гуртом. Сейчас, например, 
наши дворы загружены 
только на 30 процентов. Это 
ненормальное явление нер
вирует людей, нарушает 
рабочий ритм. С помощью 
других хозяйств мы это от
регулируем, наладим более 
строгий зоотехнический 
учет. Учет нужен и для то
го, чтобы телочки «не те
рялись» во время обмена, 
чтобы обе стороны хорошо 
знали качество скота, что 
очень важно.

Есть у нас просьбы и к 
областным ведомствам. Ду
мается, что сельхозтехнике 
пора взять наш спецхоз на 
техническое обслуживание. 
Мы ждем от них также бо
лее надежного оборудова
ния, особенно это касается 
насосов для навозоудале- 
ния. Облсельхозуправление 
должно решить вопрос о 
поставках заменителя мо
лока для выпойки телятам. 
Нам нужно, как минимум, 
100 тонн сухого заменителя, 
а дают всего 10. Чем же 
кормить телят? Молоком? 
Но мы продаем его государ
ству — по плану... Необхо
дима также спецмашина 
для перевозки телят.

Есть претензии ж к нау  ̂
ке нашей, сосредоточенной 
в ОПХ имени Б. Н. Сидо
ренко. На наш взгляд, они 
плохо занимаются разра
боткой перспективной тех
нологии содержания и кор
мления скота. Набор меха
низмов часто не соответст
вует технологии. Нет твер
дых рекомендаций, какой 
пол в скотном дзрне лучше 
—  щелевой или обычный, а 
может, нужны для навоза 
тоннели? Какие клетки для 
телят целесообразнее — за
чтенные или другие? 
Очень много возникает воп
росов, особенно при меха<: 
низации кормораздачи й 
навозоудаления. Каких
только систем нет! Но кол
хоз не может эксперимен- 
тиоовать.

Государство огромные 
средства вкладывает в раз
витие животноводства, но, 
как отмечал в своей речи 
на ноябрьском (1979 г.) Пле
нуме ЦК КПСС Л. И. Бреж
нев, соответствующей дол
жна быть и отдача. Этой 
цели и добивается коллек
тив нашего спецхоза.

В. ЛЕЩЕНЯ,
председатель колхоза
«Гигант» Шегарекого 

района.

ш

В речи Генерального секре 
таря ЦК КПСС, Председателя 
Президиума В ерховного  Со
вета СССР Л. И. Брежнева на 
ноябрьском  (1979 г.) Пленуме 
ЦК КПСС подчеркивалось, что 
заверш аю щ ий  год пятилетии  
долж ен бы ть годом ударной 
работы . Мало просто  вы пол
нять задание, следует о р га н и 
зовать труд  та к , чтобы у л у ч 

ш ать эко но м и ну  предприятия, 
по вы ш а ть  качество  п р о д ук 
ции.

Х орош о известен в Перво
м айском  районе э ки п а ж  опе
раторов челю стного  п о гр у з ч и 
ка , возглавляем ы й А натоли
ем А лександровичем  Е сько 
вым из Ком сом ольского  лес
пром хоза . Этот передовой

кол л ектив  досрочно вы полнил 
план четы рех лет пятилетии.

П ять лет труд ятся  вместе 
оператор А . А . Е ськов и об
р е зч и к  сучьев  Е. Е. Надымов. 
Н оябрьское задание э ки п а ж  
перевы полнил в полтора раза.

НА СНИМКЕ: А, А . Е ськов
(слева) и Е. Е. Надымов.

Фото II. Потапова.

СКВОЗЬ ТАЙГУ
Десанты строителей вы

садились на трассе будуще
го трансконтинентального 
газопровода Уренгой — 
Пунга — полярный Урал — 
Вуктыл — Грязовец. Они 
приступили к возведению 
полезых городков, проклад
ке дорог-зимников, на от
дельных участках начали 
сварку труб.

*  * *
Эта подземная магист

раль имеет важное значе
ние для наращивания до
бычи и передачи природно
го газа с севера Тюменской 
области в центр страны, со
общили в Миннефтегаз- 
строе. В выступлении на 
ноябрьском Пленуме ЦК 
КПСС товарищ Л. И. Бре
жнев подчеркнул, что не
обходимо более решительно 
пойти на увеличение тем
пов добычи топлива, осо
бенно в Западной Сибири. 
Поэтому сибиряки решили 
проложить сверхдальнюю 
стальную артерию в ре
кордно короткие сроки — 
практически за год.

Объем работ необычайно 
велик. Через тайгу пред
стоит . прорубить просеку 
длиной свыше двух тысяч 
километров, более полови
ны ее пройдет по болотам 
и переувлажненным участ
кам. Строителям нужно 
форсировать свыше шести
сот крупных и малых рек.

Взрывники готовятся к 
штурму скалистых отрогов

полярного Урала, подраз
деления инженерной подго
товки — к форсированию 
шоссейных и железных до
рог и других сооружений.

Начав путь в Западной 
Сибири, трасса закончит 
его в Вологодской области. 
В дальнейшем она протя
нется до Большого Москов
ского газового кольца, где 
будет подключена к цент
ральной системе газоснаб
жения. Общая длина под
земной магистрали тогда 
составит около трех тысяч 
километров.

Сейчас строители развеп- 
нули соревнование со сме
жниками по принципу «ра
бочей эстафеты», что помо
жет ускорению работ. Они 
с глубокой заинтересован
ностью ознакомились с до
кументами второй сессии 
Верховного Совета СССР, 
принявшей Государствен
ный план экономического и 
социального развития стра
ны на следующий год. 
Большие задачи поставле
ны перед тружениками от
раслей, обеспечивающих 
народное хозяйство топли
вом. Свой вклад в общее 
дело решили внести и си
бирские строители. Они на
метили головной участок 
трассы сдать в эксплуата
цию к ’110-й годовщине со 
дня рождения В. И. Лени
на.

ДОМА ДЛЯ ОЛЕНЕВОДОВ
Новые жилые здания для 

оленеводов и охотников 
спроектировали сотрудни
ки института Якутколхоз- 
проект. При создании 
учитывались особенности 
сурового климата Крайнего 
Севера.

В домах — полный ком
плекс городских удобств: 
центральное отопление, 
канализация, горячая и хо
лодная вода, ванная. Пре
дусмотрены также специ
альные помещения для ма

стерских, в которых мож
но обрабатывать шкуры, 
шить меховую одежду, 
обувь.

С учетом производствен
ных занятий северян жиль
цам таких домов отводятся 
большие земельные участ
ки, чтобы на них можно 
было построить теплицу, 
помещения для хранения 
орудий охоты, рыболовных 
снастей.

Д. БУБЯКИН.
Я куток.

НА МЕЖХОЗЯЙСТВЕННОЙ ОСНОВЕ
Собственными силами по

строили откормочную пло
щадку для рсрупного рога
того скота в межсовхозном 
объединении «Сукпак». Те
перь на открытых площад
ках здесь содержится 6.100 
животных.

«Сукпак» — современное 
предприятие, на котором 
внедрен интенсивный от
корм скота. Широко ис
пользуя механизацию,
строго соблюдая рекомен
дации по уходу за живот
ными Нс их кормлению, пе
редовые звенья круглый

год получают высокие при
весы — в среднем от каж
дого животного ПО КИЛ<Н 
грамму в сутки.

В кооперапию с объеди
нением охотно вступают 
совхозы ближних районов. 
«Сукпак» принимает от них 
на доращивание молодняк, 
а прибыль распределяет ме
жду пайщиками. Только за 
последние девять месяцев 
она составила полтора мил
лиона рублей.

Кызыл.
Р. козьмин.

КАРТИНЫ ИЗ ШУШЕНСКОГО
«Мастера мировой жи

вописи в репродукциях из 
фондов Шушенской народ
ной картинной галереи» — 
таи называется выставка, 
открывшаяся во Дворце 
культуры строителей Сая
но-Шушенской ГЭС.

Это девятисотая экспози
ция, организованная со
трудниками галереи со вре
мени ее создания в 1970 
году. '

А начиналась она с кол
лекции1 большого энтузиа
ста изобразительного ис
кусства, заслуженного ра
ботника культуры РСФСР 
И. Рехлсша. В # дар галерее 
передали свои работы изве
стные мастера кисти и рез
ца.

А. ЩИГЛЕНКО.
Красноярск.

(ТАСС).

СТАРШЕКЛАССНИКАМ—ПОЛИТИЧЕСКИЕ ЗНАНИЯ
Ленинские чтения,

посвященные 110-й годов
щине со дня рождения Вла
димира Ильича, начались 
для старшеклассников
школы № 8 и учащихся 
близлежащих учебных за
ведений в Доме ученых. 
Цикл открылся лекцией 
«Начало революционной 
деятельности В. Й. Лени
на», с которой выступила 
доцент ТПИ, кандидат ис
торических наук Г. П. Сер
геева. Затем был показан 
кинофильм «Сердце мате
ри».

В Доме ученых открыт 
также клуб старшеклассни
ков «Ровесник», который 
организует встречи с инте
ресными людьми, диспуты, 
тематические вечера, по
священные В. И. Ленину, 
партии, комсомолу, Совет
ской Армии. На днях здесь 
состоится вечер-диспут
«Расскажи о своем друге». 
Запланированы также
встреча с томскими писате
лями, слет отличников уче
бы и передовиков производ

ства, разговор за «круглым 
столом», «Дороги, которые 
мы выбираем».

Во вторую пятницу каж
дого месяца здесь работает 
кинолекторий «Человек и 
Закон». Занятия ведет 
юрист И. А. Долинина.

Университет юного 
марксиста-ленинца

организовал Советский 
райком партии для десяти
классников. Его цель — 
дать учащимся более широ
кое представление об уче
нии классиков марксизма- 
ленинизма. Лекции, кото
рые читают преподава
тели ТИАСУРа, ребята слу
шают в Доме политическо
го просвещения, а практи
ческие занятия по первоис
точникам проходят во 
Дворце культуры «Аван
гард», в парткабинетах 
ГПЗ-5 и манометрового за
вода.

По абонементу
приходят учащиеся 9—10-х 
классов школ Кировского

района в лекторий, посвя
щенный вопросам внутрен
ней и внешней политики 
Советского государства. За
нятия идут раз в месяц в 
актовом зале пединститута. 
В этом учебном году рас
смотрены такие вопросы, 
как «Что такое ОСВ-2?» 
и «Перспективы разви
тия Томска и Томской об
ласти». Очередное занятие 
будет посвящено изучению 
материалов ноябрьского 
Пленума ЦК КПСС.

Клуб
политинформаторов
для старшеклассников
средней и восьмилетней 
школ села Кривошеина от
крылся в районной библио
теке. Занятия ведут лекто
ры райкома партии и об
щества «Знание». Цель 
клуба — информировать 
школьников по актуальным 
вопросам внутренней и 
международной жизни, на
учить их выступать с по
литинформациями перед 
сверстниками.

«Мир сегодня»
Так назван политический 

клуб, организованный для 
старшеклассников Ленин
ского района в кинотеатре 
имени И. Черных. Первое 
занятие здесь провел лек
тор-международник Ю. М. 
Грайф. Оно закончилось 
показом хроникально-доку
ментальных и художест
венных Фильмов.

«На орбите 
времени»

Этот политический клуб 
для воспитанников проф
техучилищ Ленинского рай
она открывается в Доме 
культуры -объединения 
Сибкабель.

На первом 'занятии, кото
рое состоится в начале де
кабря, планируются вы
ступления партийных и со
ветских руководителей, оз
накомление с материалами 
ноябрьского Пленума ЦК 
КПСС.

Пять лет работает в Атом 
Доме культуры районный 
лекторий по проблемам 
нравственного воспитания.

СЕНЯ СТЯНУТ КРАШЕ
СЕЛЬСКОЙ строи
тельной индустрии 
создается по сущест

ву новая отрасль, которая 
будет выпускать сборные 
дома приусадебного типа с 
современными удобствами 
и в надлежащем архитек
турном оформлении.

Это определено недавно 
принятым постановлением 
ЦК КПСС и Совета Мини
стров СССР «О дальней
шем развитии заводского 
производства деревянных 
панельных домов и ком
плектов деревянных дета
лей для домов из местных 
материалов для сельского 
жилищного строительства».

В последние годы благо
устройству сел в стране 
уделено немало внимания, 
но предстоит сделать еще 
больше. В течение ближай
ших лет будет построено и 
расширено из числа ныне 
действующих свыше 130 
крупных домостроитель
ных комбинатов, деревооб
делочных, машинострои
тельных и металлообраба
тывающих заводов. Значи
тельный вклад призвана 
внести химия, расширив 
выпуск пенопластов, смол, 
красок.

Предусматривается вы
пуск заводским способом 
деревянных панельных

сборных домов. Для домов 
же, стены которых будут 
выкладываться местными 
материалами, промышлен
ность изготовит Комплекты 
деревянных панелей, а 
также различную армату
ру, инженерное оборудова
ние и отопительные прибо
ры — газовые или элек
трические.

К концу одиннадцатой 
пятилетки годовой выпуск 
конструкций полносборных 
домов и комплектов дета
лей для домов со стенами 
из местных материалов 
должен быть доведен до 
уровня, обеспечивающего 
ввод жилья общей площа
дью в 15,6 миллиона квад
ратных метров.

При разработке проектов 
застройки новых сел архи

текторы будут обращать 
внимание на разнообразие 
в оформлении домов. Кол
хозникам, работникам сов
хозов предоставляются для 
строительства жилья боль
шие льготы. Им выдается 
на 20 лет кредит Госбанка, 
половину которого выпла
чивают совхозы ~ или колхо
зы из соответствующих 
фондов. По желанию заказ
чиков дома могут постав
ляться с комплектами уз
лов для надворных постро
ек.

В нашей стране последо
вательно и целустремленно 
решается задача сближе
ния материальных .и куль
турно-бытовых условий 
жизни города и деревни.

И. АРТЕМОВ, 
обозреватель ТАСС. I

По следам 
наших выступлений

Производство 
с е м я н  

в о з р а с т  е т
Критика недостатков, из

ложенных в корреспонден
циях «Травы полевые» и 
«Почему горох в «опале»?, 
которые опубликованы в 
газете за 14 и 24 ноября 
1979 года, является совер
шенно правильной. Указан
ные корреспонденции об
суждены на заседании кол
легии производственного 
управления сельского хо
зяйства облисполкома, в 
постановлении которой оп
ределены меры по устране
нию недостатков.

В соответствии с решени
ем облисполкома от 14 ию
ня 1979 года предусмотрено 
увеличить производство 
зерна гороха в 1980 году в 
объеме 12,6 тысячи тонн с 
тем, чтобы в 1985 году полу
чить 15 тысяч тонн, а под
готовить семян этой куль
туры соответственно — 4.720 
и 9.000 тонн.

Посевные площади много
летних трав будут расши
рены до 112 тысяч гектаров, 
в том числе бобовых в 1980 
году до 29.630, и в 1985-м — 
до 75 тысяч гектаров. Про
изводство семян многолет
них тра® возрастет за эти 
годы в четыре раза, их уро
жайность — до 1 т-2 цент
неров с гектара.

Рекомендовано директо
рам Асиновской и Криво- 
шеинюкой льносемстанций 
Л. А. Филимонову и Л. И. 
Шунте оказать возможную 
помощь хозяйствам области 
в подработке семян этих 
трав и доведении их до по
севных кондиций.

В. ТРИСС, 
заместитель начальника 
областного управления 

сельского хозяйства.
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И КОНТРОЛЬ ТОЖЕ
Ч И Т А Т Е Л Ь  П Р О Д О Л Ж А Е Т  Р А З Г О В О Р  

О В Е Щ Е В О М  Р Ы Н К Е
«Барахолка» — так назы

вался репортаж, опублико
ванный в нашей газете 20 
ноября. В нем говорилось о 
фактах спекуляции, о при
чинах, порождающих ее. 
Тема оказалась злободнев
ной. Свидетельство тому — 
письма читателей, продол
жающих разговор о «тол
кучке».

«Пять лет я работаю на 
заводе крупнопанельного 
домостроения. Как и мои 
товарищи, думаю одно: как 
лучше выполнить поручен
ное дело, . дать томичам 
больше жилья, — пишет 
рабочий А. Наплеков. — А 
вот, интересно, о чем дума
ют спекулянты, сбывающие 
обувь, шубы, шапки втри
дорога? Не думаю, чтобы 
они размышляли об обще- 

, ственной пользе. Цель у 
них одна — оттяпать от 
коллективного пирога ку
сок побольше, «сыграть» на 
дефиците. Уверен: честный 
рабочий человек не пойдет 
«выжимать деньгу», не. ста
нет заниматься грязным 
делом».

Осуждение спекулянтов, 
барышников, требование бо
лее жесткой борьбы с ни
ми — во многих пись
мах. Разгулу спекуляции, 
считает, например, Л. Кох, 

у  способствует неправильная 
организация торговли на 
рынке. «Недавно довелось 
мне быть в Омске, — пишет 
читательница. — Город — 
миллионер, вещевой рынок 
— огромный. Но запомнился 
он порядком. Торговля ве
дется на, столах, в специаль
но оборудованном месте. 
Продажа вразнос запреще
на. На виду — милицейский 
пост. Что это дает? Бара
хольщику для успеха опе
рации . нужны толпа, ажио
таж, когда товар рвут из 
рук. Порядок, контроль вы
бивает у них главные козы
ри».

Порядок необходим ---спо
ру нет. Вместе с тем, под
черкивают читатели, взду
вание цен — следствие 
просчетов нашей промыш
ленности. «Не буду говорить 
про сапоги: их в Томске не 

4 шьют, хотя, впрочем, обув
ная фабрика имеется, — это 
строки из письма Л. Шкур- 
киной. — Возьмем пальто. 
В магазинах они есть, с хо
рошими ' воротниками. Но

многие ищут на толкучке. 
Почему? Потому что иначе, 
чем мешками, фабричную 
продукцию не назовешь. То 
же самое можно сказать о 
платьях, трикотаже. А  
ведь швейные, трикотажные 
фабрики могут шить кра
сиво. На выставках, которые 
регулярно устраиваются, 

все модели, как картин
ки...»

Л. Шкуркину поддержива
ет группа военнослужащих 
Томского гарнизона, закан
чивающих нынче службу. 
«Нам понравился сибир
ский город, его госте
приимство, и мы решили ос
таться здесь на строительст
ве нефтехимического ком
бината, — сообщают воины. 
— Чтобы выглядеть совре
менно, нам без барахолки 
не обойтись: в магг.-шнах
мало модной одежды ^для 
молодежи. Не подумайте, 
что мы защищаем «тучу» 
(так у нас зовут вещевой 
рынок): барыжничество все
гда было и будет занятием 
для людей бессовестных, мо
рально нечистоплотных».

Барахолка — не только 
сама зло, но и его источник, 
порождает, распространяет 
зло. Историю, подтверждаю
щую это, рассказала Н. Ни
колаева: «На барахолке из- 
под полы я приобрела пес
цов на шапки дочерям. Но 
в ателье принять заказ от
казались: шкурки без
штампа. С большим трудом 
упросила одного мастера 
сшить шапки. Где она их 
шила, не знаю, но сшила 
безобразно. Семья потеряла 
на этом четыреста с лиш
ним рублей—-шапки лежат, 
и претензии предъявить не
кому». Мораль, которую 
вывела Н. Николаева, до
вольно неожиданна: нужно 
разрешить ателье прини
мать в работу неклейменые 
меха. Иначе говоря, подо
гнать сферу сервиса под 
барахолку, под ее законы 
левой прибавочной стоимо
сти.

Приведенное письмо мож
но рассматривать как еще 
одно свидетельство вредного 
влияния толкучки на созна-. 
ние людей. Она перевора
чивает его сознание с ног на 
голову, приучает оценивать 
ситуацию с точки зрения 
умеющего делать бизнес.

«На барахолке формиру
ется тип — носитель пере

житков прошлого, — изла
гает мнение М. Мартакова. 
Психология его — это пси
хология обывателя, рвача, 
хапуги. Объегорить, одура
чить, рвануть лишнюю сот
ню—для них не постыдный 
поступок, а дело достойное, 
даже — похвальное. Отсю
да — унты с картонной ос
новой, джинсы, облагоро
женные канцелярским кле
ем, мотки мохера, наполо
вину похудевшие».

Яркий пример — история 
с Юрием Чувашовым. На 
барахолке он был задер
жан с джинсами, которые 
продавал за двести рублей. 
Но возмущает не только 
это. Главное то, что он 
представился Игорем Ра- 
зумниковым. Иго*, г, сту
дент вечернего отделения 
института, — его сосед по 
квартире. Как низко нуж
но пасть, чтобы подста
вить под удар вместо себя 
друга детства.

«Позволю себе не согла
ситься с автором репорта
жа, — берет слово Л. Оле- 
ничева. — Зло не барахол
ка, а спекуляция. Вот и на
до вести речь о спекулян
тах, бороться с ними, кон
кретными носителями зла. 
Многое могут сделать кол
лективы. Подавляющее 
большинство барахольщиков 
— это служащие, студенты, 
инженерно-технические ра
ботники. Коллективам, в 
составе которых трудятся 
барыги, негоже закрывать 
глаза на их мещанское 
мурло. Если и не перевоспи
тать, то закрыть им путь 
легкой наживы — их право 
и обязанность».

Продолжает разговор об 
обывателе И. Росляков. Он 
считает, что корни зла сле
дует искать в магазинах. 
«Дело не в том, закрыть 
толкучку или благоустроить, 
—пишет читатель. — Можно 
ликвидировать ее, открыть 
десятки скупочных пунктов, 
но если не бороться со спе
куляцией, «барахолки» бу
дут возникать за каждым 
углом. Причина в том, что 
контроль за торговлей 
не всегда дает желанные 
результаты.

Для примера — несколь
ко фактов, которых могло 
бы не быть, если бы продав
цы чувствовали за собой 
глаз. Часто можно наблю- . 
дать, как на колхозном рын-

t
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ЧТО В ПРОГРАММЕ 
В О С К Р Е С Е Н Ь Я
Рейд по школьным клубам

д н яв ы х о д н о г о
Заботу о том, чтобы вос

кресенье не стало для 
школьников днем пустого 
времяпрепровождения, все 
более активно берут на себя 
школы. Проведенный1 25 но
ября работниками гороно 
совместно с редакцией 
«Красного знамени» рейд по 
клубам выходного дня том
ских школ еще раз подчер
кивает это.

Мы побывали в школах 
№№ 1, 3, 8, И, 15, 16, 27, 28, 
30, 32, 48, 51, 55.

Необычно шумно было в 
это снежное воскресное ут
ро у Белого озера. 400 маль
чишек и девчонок первых 
— третьих классов Ленин
ского района собрались, Что
бы принять участие в лыж
ных соревнованиях. На 
лыжню вместе с детьми при
шли мамы и папы. Роно 
сумело хорошо организовать 
спортивный праздник.

Учащиеся старших клас
сов Советского и Кировского 
районов в этот день тоже 
прокладывали свою лыжню. 
На Потаповых лужках про
ходили «старты надежд», 
участие в них принимали 
почти все учащиеся этих 
районов. В самих же шко
лах ребят тоже ждали раз
ные интересные дела: заня
тия в «книжной школе» и 
кружке занимательной грам
матики, просмотры худо
жественных детских филь
мов, плавание в бассейне.

300 пионеров стали гостя
ми школы № 3, где проходи
ла общегородская учеба пи
онерского актива. Многие 
учащиеся в этот день встре
тились с воинами Советской 
Армии, с ветеранами войны 
и труда. Почти везде, где мы 
были, шли репетиции во
кально - инструментальных 
ансамблей, танцевальных 
студий, работали кружки 
юных техников, спортивные 
секции.
Учащиеся школы № 8, на

пример, весь день посвятили 
спорту. Старшие классы бы
ли на лыжном кроссе, у пя
тых—шли соревнования по 
мини-футболу. Организова
ны «веселые старты» и со
ревнования по волейболу.

Большинство учеников 
школы № 1 отправилось на 
лыжный кросс на Потапо
вы лужки, в самой школе 
проходили репетиции дра
матического кружка, часть 
учащихся пошла в библиоте
ку имени Шишкова на лек
цию.

Активисты музея истории 
томской комсомолии школы 
№ 48 собрались в гости к 
комсомольцу 20-х годов 
В. Д. Портнягину. Учитель 
истории Н. А. Стрельцова 
руководит музеем не первый 
год. С ее помощью ребята 
познакомились со многими 
интересными людьми Том
ска и области, пополнили 
музей новыми документами 
и экспонатами. Здесь же мы 
встретили еще одного учите
ля. Классный руководитель 
4-го «в» класса И. А. Гурье
ва «болела» за своих подо
печных, которые, разделив
шись на две команды, со
ревновались в ловкости и 
быстроте. Организовать «и 
провести соревнования ей 
помогали шефы — старше
классники 8-го «в».

Результаты рейда показа
ли, что клубы выходного 
дня становятся неотъемле
мой частью досуга детей, 
что школа учит не только 
хорошо трудиться, но и пра
вильно отдыхать.

Однако есть два замеча
ния к работе клубов. Каж
дый клуб должен иметь 
свои традиции, свою непов
торимость. Пока этого нет. 
Программы их мало чем 
отличаются друг от друга 
в разных школах.

Над большинством этих 
программ работают класс
ные руководители и завучи- 
организаторы, а дети высту
пают только потребителями.

В младших классах, мо
жет, это и необходимо, одна
ко и здесь часть забот мог
ли бы взять на себя вожа
тые-старшеклассники.

В 8 — 10-х классах больше 
нужно доверять школьному 
самоуправлению, чтобы учи
тель не ломал голову над 
тем, чем занять детей в вос
кресенье, а- приходил в

Международный 
год ребенка

такой клуб как равноправ
ный участник, помощник.

В каждом клубе выходно
го дня нужно организовать 
хотя бы один раз в месяц 
или даже в четверть такой 
праздник или мероприятие, 
которого не будет ни в од
ной другой школе. Чтобы 
учащиеся гордились своим 
клубом так же, как сегодня 
ученики школы № 8 гордят
ся своим музеем молодо
гвардейцев, или пионеры 
школы № 53 своим вожат- 
ским отрядом «Муравей
ник». Такого своеобразия в 
клубах выходного дня пока 
еще нет.

Спорт, особенно лыжный, 
стал главным видом дея
тельности для клубов вы
ходного дня. И не слу
чайно. И с п о  Л ь в о в а . т ь
каждое погожее вос
кресенье для того, чтобы де
ти как можно больше дви
гались, дышали свежим 
воздухом, — это замечатель
но. Однако в некоторых 
школах проведение всех 
спортивных мероприятий 
возложено на учителей физ
культуры. Это неправильно. 
Послушать тишину леса, 
покормить прямо из рук бе
лочку или синичку, учиться 
любить свой край — это 
ведь не менее важно, чем 
пробежать на лыжах дис
танцию. К тому же физрук 
не в состоянии уследить за 
всеми, особенно на крупных 
соревнованиях. Нужен еще 
один преподаватель, кото
рый сможет не только про
следить, но многое показать 
и рассказать детям. Да и 
для самого учителя такая 
прогулка по- лесу с детьми 
разве не будет отдыхом и 
одновременно открытием в 
них чего-то нового?

Словом, каждому клубу 
выходного дня нужно про
являть больше инициативы 
и самостоятельности как в 
спортивных, так и во всех 
других мероприятиях. 

Рейдовая бригада:
М. МУЛЕНОК, замести
тель заведующего Том
ским гороно; Л. ЖУКО
ВА, Г. БРАЖНИКОВА,
Н. НИГАЙ, инспекторы 

гороно.

ке мясник, торгующий ко
миссионным мясом, под
кладывает на весы явно не
съедобные обрезки. Попро
буй протестовать! Вам сра
зу укажут ваше место: «Не 
хочешь — не бери, уходи, 
не задерживай людей». 
Между тем известно, что 
потери предусмотрены тех
нологией торговли мясом. 
Так вызывающе ведут се
бя продавцы потому, что 
чувствуют себя независи
мыми не только от покупа
телей, но и от начальства.

Второй пример. Недавно 
возле гастронома «Ласточ
ка», что на Иркутском трак
те, продавали речную рыбу. 
Не каждый день ее прода
ют, и поэтому было удиви
тельно, что отпускают де
фицитный продукт ящика
ми по двадцать килограм
мов. Некоторые брали по 
два ящика. А  торговля де
фицитом о нагрузкой! А 
упрятанные за семью пе
чатями книги жалоб и пред
ложений! Эти и другие на
рушения правил торговли 
стали практикой.

Что греха таить: во мно
гом виноваты и мы, поку
патели. Спокойно миримся 
с недовесом в пятьдесят 
граммов, а при случае и са
ми не прочь приобрести ред
кую вещь . через черный 
ход. Трудно определить, кто 
виноват больше: тот, кото
рый продает из-под прилав
ка, или тот, который поль
зуется блатом. Кстати, не
редко приобретенный та
ким образом ходовой товар 
и оказывается на барахолке.

Не хотелось, чтобы меня 
поняли превратно. Большин
ство людей в торговле — че
стные, добросовестные тру
женики. Но махинации лов
качей бросают тень на весь 
коллектив». В письмах 
В. Красновой и автора, под
писавшегося «Читателем», 
тоже проводится параллель 
между этими двумя рынка
ми. В качестве положитель
ного примера приводится 
опыт регулирования цен на 
мясо. «А  нельзя ли то же са
мое сделать с ценами на 
другие продукты, приво
зимые в основном с юга? — 
спрашивает Читатель. — А 
не то они выросли до фан
тастических размеров: грец
кие орехи — семь рублей 
килограмм, виноград — по
чти столько же». В. Крас
нова вопрошает: «Может,
следует установить контроль 
над ценами и на вещевом 
рынке?»

Контроль над ценами на 
толкучке необходим. И 
путь, думается, единствен
ный — любое, даже мини
мальное завышение стои
мости следует рассматри
вать как противозаконный 
акт.

В. МОКРУШИН.

Закон есть закон

За халатность— 
к с у д у

В нашей стране придает
ся важное значение созда
нию здоровых и безопасных 
условий труда на произ
водстве.

Согласно закону, нор
мальные условия для рабо
ты должна обеспечить ад
министрация предприятия. 
Ответственность за наруше
ния правил охраны труда 
и техники безопасности не
сут те должностные лица, 
которые в силу своего слу
жебного положения или по 
специальному распоряже
нию обязаны контролиро
вать их выполнение.

Недавно народным судом 
Томского района на выезд
ной сессии было рассмотре
но дело о несчастном слу
чае на нижнем складе Том
ского лесопромышленного 
комбината.

Как установлено,, при по
грузке леса были грубо на
рушены правила техники 
безопасности, в результате 
рабочий В. Кострыкин по
гиб. Расследование показа
ло, что на этом участке си
стематически нарушалась 
технология. Более того, в 
день происшествия смен
ный мастер нижнего скла
да В. Несмашный и стар
ший мастер Л. Цеханов- 
ский распорядились про
должать погрузку, несмотря 
на то, что кран на участке 
работал без сигнала—стро
пальщики явно нарушали 
правила техники безопасно
сти. У  В. Кострыкина во
обще не было Допуска, одна
ко он участвовал в погруз
ке. Это и привело к траге
дии.

Расследование также по
казало, что на Томском 
лесозаготовительном пункте 
были и другие нарушения 
правил и норм пЬ охране 
труда, однако руководители 
не принимали должных 
мер для наведения поряд
ка.

С учетом конкретных об
стоятельств и степени вины 
по данному делу к уголов
ной ответственности были 
привлеченьг сменный мастер 
Несмашный и крановщик 
Макеев. По приговору на
родного суда они приговоре
ны каждый к трем годам 
лишения свободы (условно) 
с обязательным привлече
нием к труду.

X. ПОНОМАРЕВ, 
начальник отдела по над
зору за рассмотрением в 
судах уголовных дел об

ластной прокуратуры.

А. ГРОМЫКО НА ВОПРОС 
ПОН ДЕ НТ А  А Д Н

ОТВЕТ А. 
КОРРЕС

БЕРЛИН, 5 декабря. 
(ТАСС). Находящийся
здесь в связи с работой Ко
митета министров иност
ранных дел государств — 
участников Варшавского 
Договора член Политбюро 
ЦК КПСС, министр иност
ранных дел СССР. А. А. 
Громыко ответил на' вопрос 
корреспондента АДН — те
леграфного агентства ГДР.

ВОПРОС. Почему страны 
НАТО не дают согласия на 
ю , чтобы незамедлительно, 
как это предлагает Совет
ский Союз, приступить к 
переговорам в связи с их 
известным планом разме
щения в Западной Европе 
нового американского ра? 
кетно-ядерного оружия 
средней дальности?

ОТВЕТ: Их нежелание

пойти немедленно на пере- 
реговоры можно объяснить 
только одним — стремле
нием добиться военного 
преимущества блока НАТО 
над странами Варшавского 
Договора. Но эта позиция 
бесперспективна. Социали
стические страны не могут 
допустить нарушения ра
венства, которое сейчас су
ществует в военном отно
шении между государст
вами НАТО и государства
ми Варшавского Договора. 
Наличие такого равенства 
подтверждалось десятки 
раз руководящими деяте
лями западных стран, в 
том числе президентом 
США Картером во время 
встречи с Л. И. Брежневым 
в Вене в июне с. г.

Решение, которое так

спешат сейчас принять ру
ководящие круги НАТО в 
попытке сломать равенст
во, серьезно обострило бы 
обстановку в Европе. Оно 
разрушило бы основу для 
переговоров по вопросам, 
относящимся к ракетно- 
ядерному оружию средней 
дальности. Указанные кру
ги весь вопрос о перегово
рах ставят с ног на голову: 
они говорят о возможности 
переговоров, но лишь после 
принятия решения о произ
водстве и размещении в 
Западной Европе нового 
американского ракетно- 
ядерного оружия.

Позиция Советского Сою
за и его союзников пре
дельно ясна. Мы — за не
медленные переговоры при 
том положении, как оно 
существует в настоящее

время, т. е. упомянутое ре
шение НАТО не должно 
приниматься. Каждая сто
рона будет иметь право и 
возможность, сев за стол 
переговоров, внести на рас
смотрение те предложения, 
которые она сочтет необхо
димыми.

Спрашивается, что не
приемлемого ов этом пред
ложении? Почему не хотят 
таких переговоров руково
дители некоторых стран 
НАТО? Этот вопрос — о 
незамедлительных перего
ворах, — фигурально вы
ражаясь, стучится .сейчас в 
дом каждого европейца.

Правительства тех стран 
НАТО, которые немедлен
ным переговорам без пред
варительных условий пред
почли бы развязать новую 
гонку вооружений со всеми 
вытекающими отсюда опас
ными последствиями для 
Европы, взяли бы тяжелую 
ответственность перед на
родами. Еще есть время, 
чтобы избежать такого по
ворота в развитии событий, 
но время это нельзя упу
скать.

Советско-китайские
С 29 сентября по 30 нояб

ря в Москве состоялись пе
реговоры правительствен
ных делегаций СССР и 
КНР.

Советская правительст
венная делегация на этих 
переговорах возглавляется

заместителем министра
иностранных дел СССР 
Л. Ф. Ильичевым, китай
ская правительственная 
делегация — заместителем 
министра иностранных дел 
КНР Ван Юпином.

переговоры
В ходе переговоров совет

ская делегация представи
ла проект декларации о 
принципах взаимоотноше
ний между Союзом Совет
ских Социалистических 
Республик и Китайской

Народной Республикой. Де
легации выступили с обос
нованием позиций сторон.

В соответствии с догово
ренностью о поочередном 
проведении переговоров в 
столицах Двух стран пере
говоры будут продолжены 
в Пекине в сроки, согласо
ванные сторонами.

(ТАСС).

Е ж д н н а р о д н а я

-------""енность
страны осуждает

РИМ. Решение итальян
ского правительства дать 
согласие на производство и 
размещение на территории 
Западной Европы новых 
американских ядерных ра
кет вызвало решительное 
осуждение общественности 
страны. Выступая вчера в 
парламенте, прейседателг 
Совета министров Италг 
Ф. Коссига заявил, что 

-вительствб решило согла
ситься на' «модернизацию» 
ядерных. сил НАТО, 
с тем он выразил надежду, 
что «в результате перегово
ров» можно будет избежать 
производстве и размещения

новых американских ядер
ных ракет среднего радиуса 
действия.

Поддержка итальянским 
правительством агрессив
ных планов’ НАТО не учи
тывает тревогу обществен
ности в связи . с продолже
нием гонки вооружений, 
пишет сегодня «Унита». Зе
леный свет ракетам «Пер- 
шинт-2» ил-крылатым раке
там означает подчинение 
Западной Европы амери
канским интересам, указы
вает «Паэзе сера». Поэтому 
решение итальянского пра
вительства не отвечает ни 
интересам нашего народа,

ни народов Европы, подчер
кивает газета.

С осуждением НАТО и 
США, усиливающих гон
ку1̂ вооружений, выступил 
видный церковный деятель 
архиепиоком Бёттацци. В 
интервью еженедельнику 
«Мондо» он заявил, что ре
лигиозные крути «не раз
деляют» решение о разме
щении в Италии новых 
американских ракет сред
него радиуса действия.

Массовый митинг проте
ста против опасных планов 
атлантической военщины, 
организованный рядом мо
лодежных католических 
организаций, состоялся в 
городе Виченца на севере 
Италии. Ранее аналогич
ные манифестации состоя
лись в Риме, Турине, Генуе 
и во многих других городах 
страны.

НАРАЩИВАЮТ
ВОЕННЫЙ

ПОТЕНЦИАЛ
США продолжают поли

тику укрепления и расши
рения сети своих военных 
баз за рубежом.

На схеме, распространен
ной фотослужбой агентства 
АДН, хорошо видны лишь 
наиболее важные из 2.500 
разбросанных по всему 
миру баз и других военных 
объектов Пентагона, кото
рые обслуживают около 500 
тысяч американских воен
нослужащих.

Особую опасность всеоб
щему миру представляют 
собой военные базы США в 
Западной Европе, на Япон
ских островах, в некоторых 
Странах Азии и Ближнего 
Востока.

Фотохроника ТАСС.
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В ы движение
к а н д и д а т у р

ВАШИНГТОН. Прези
дент Дж. Картер офит 
циально объявил о на
мерении добиваться по
вторного выдвижения 
своей кандидатуры на 
пост президента США, 
выборы которого состо
ятся в ноябре будущего 
года. C:i сообщил так
же, что собирается про
сить съезд демократиче
ской партии вновь вы
двинуть кандидатом в 
вице - п р е з и д е н т ы  
У. Мондейла, который 
занимает этот пост в на- 

' стоящее время.
В заявлении во время 

краткой церемонии в 
Белом доме ' Дж. Картер 
признал, что перед Сое
диненными Штатами 
сейчас стоят трудные 
проблемы. Легких реше
ний нет, и я их. не обе
щаю, ’ сказал он.

Таким- о б р а з е  м, 
Дж. Картер стал треть
им по счету официаль
ным претендентом в 
кандидаты на пост пре
зидента США от правя
щей сейчас демократи
ческой партии. Ранее, 
как известно, о намере
нии добиваться выдви
жения бвоих кандидатур 
партийным съездом, .ко
торый состоится летом 
будущего года, объявили 
сенатор Э. Кеннеди и 
губернатор штата Кали
форния Э. Браун. Меж
ду этой тройкой ожи
дается острая борьба на 
первичных выборах и 
на различных партий
ных' форумах.

В другой крупнейшей 
буржуазной партии
США — республикан
ской — уже десять офи
циальных претендентов 
в кандидаты на пост 
президента.

От Коммунистической 
партии США кандида
том на пост президента 
выдвинут Генеральный 
секретарь партии Гэс 
Холл, кандидатом в ви
це-президенты — член 
Центрального комитета 
Компартии Анджела Дэ
вис.

ВОКРУГ АМЕРИК АНО- ИРАНСКИХ ОТНОШЕНИЙ
ВАШИНГТОН. Президент 

США Дж. Картер провел

( очередное заседание совета 
национальной безопасности, 
на котором обсуждался 
американо-иранский кон
фликт. В выступлении по 
телевидению президент за
явил, что этот конфликт 
«вряд ли удастся урегули
ровать легко и быстро». 
«Возможно, — сказал он, — 
в предстоящие дни наше 
терпение поколеблется. Я 
исполнен решимости сде
лать все возможное, чтобы 
добиться скорейшего осво
бождения заложников».

Обозреватели отмечают, 
что в заявлениях Белого 
дома все реже говорится 
о намерении вести поиск 
мирных способов разреше
ния американо-иранского 
кризиса. Агентство ЮПИ, 
ссылаясь на «высокопо
ставленного сотрудника

(Белого дома», отмечает, что 
США уже. к концу этой 
недели «исчерпают юриди
ческие и дипломатические» 
средства урегулирования 
конфликта. Агентство при-

I  водит высказывание этого 
сотрудника, заявившего: 
«После этого администра
ция будет считать себя сво
бодной рассматривать «дру

гие действия», включая ис
пользование военной силы».

Журнал «Нью-Йорк» со
общает о рассматриваемых 
администрацией США во
енных и экономических ак
циях в целях «дестабилиза
ции» правительства Ирана. 
Среди них — бомбардиров
ка иранских нефтепромыс
лов, нефтеперерабатываю
щих заводов, нефтепрово
дов и портовых сооруже
ний с самолетов, базирую
щихся на авианосцах, «рав
но как и уничтожение ко
раблей иранских ВМС в 
Персидском заливе и само
летов на аэродромах». По 
словам журнала, «не ис
ключается полностью» и 
бомбардировка Тегерана, а 
также Кума, где находится 
резиденция аятоллы Хо- 
мейни. В числе возможных 
акций упоминается и вы
садка десанта американ
ских войск на береговых 
военных базах и на нефте
промыслах в Хузестане.

Среди экономических 
«акций^ «Нью-Йорк» назы
вает военно-морскую бло
каду с целью воспрепятст
вовать экспорту иранской 
нефти. Считают, пишет 
журнал, что лишение Ира
на средств с течением вре

мени приведет к истоще
нию его финансовых ре
сурсов, так что он не смо
жет ввозить продовольст
вие, запчасти и т. д. С эти
ми целями корабли ВМС 
США блокируют либо Ор
музский пролив, либо иран
ские нефтепогрузочные 
порты. «Одновременно с 
блокадой, — продолжает 
«Нью-Йорк», — ЦРУ с по
мощью своих агентов в 
Иране будет разжигать ан
типравительственные наст
роения в стране. В частно
сти, агенты ЦРУ будут при
лагать усилия к тому, что
бы выявить «умеренные 
элементы» в Иране, особен
но в вооруженных силах, и, 
заверяя их в полной под
держке со стороны Соеди
ненных Штатов, побуждать 
к действиям против Хо- 
мейни».

ПАРИЖ. Выступая с же
стких позиций, отм’ечает 
французская газета «Ма- 
тэн», президент США Дж. 
Картер стремится компен
сировать в глазах своих 
избирателей падение пре
стижа администрации по
сле провала политики США 
в Иране.

НЬЮ-ЙОРК. Совет Безо
пасности обратился с при

зывом к правительствам 
США и Ирана «принять ме
ры для мирного решения 
еще не урегулированных 
между ними вопросов к их 
взаимному удовлетворению 
в соответствии с принципа
ми и целями Устава ООН». 
В резолюции, одобренной 
Советом Безопасности по
сле обсуждения вопроса об 
опасном положении, сло
жившемся в отношениях 
между США и Ираном, под
черкивается «обязанность 
государств воздерживаться 
в своих международных 
отношениях от угрозы си
лой или ее применения 
против территориальной 
целостности или политиче
ской независимости любой 
страны». В документе ука
зывается, что правитель
ства США и Ирана должны 
проявить максимальную 
сдержанность в сложив
шейся обстановке.

Совет Безопасности при
звал правительство Ирана 
оовободить персонал по
сольства США. В резолю
ции подтверждается обяза
тельство всех государств 
уважать дипломатические 
привилегии и иммунитет, 
неприкосновенность поме
щений дипломатических 
представительств.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



‘КРАСНОЕ ЗНАМЯ 7 декабря 1979 года

О Т К Р Ы Т А

Н А Р О Д Н А Я
ФИЛАРМОНИЯ

В Доме культуры имени 
Н. Островского начала ра
ботать народная Филармо
ния. Ее учредили Дом куль
туры, детская музыкальная 
школа имени П. И. Чайков
ского и театр музыкальной 
комедии.

С открытием филармонии 
самодеятельных артистов и 
зрителей поздравил на 
пальник областного управ
ления культуры В. В. Бел- 
ковец. Он вручил коллекти
ву Дома культуры пёрехо 
дящее Красное знамя обл 
исполкома, облсовпрофа и 
обкома ВЛКСМ за первое 
место в фестивале «Пою мое 
Отечество». Активные уча
стники самодеятельности 
были награждены знаками 
ВЦСПС «За достижения в 
самодеятельном искусстве», 
почетными грамотами обла
стного управления культу
ры.

Затем состоялся кон
церт. В нем приняли уча
стие эстрадный оркестр 
«Юность» и танцевальные 
коллективы Дома культу
ры, ансамбль скрипачей 
детской музыкальной шко 
лы и театра музыкальной 
комедии. За дирижерским 
пультом стоял художест
венный руководитель на
родной филармонии (на об
щественных началах) — 
заслуженный деятель ис
кусств РСФСР и Бурятской 
АССР В. Маймеекул.

ТТ. И В А Н О В .

КОНЦЕРТ НА 

ЛЕСОПУНКТЕ
Участники художествен

ной самодеятельности Kasp- 
гасокскаго районного Дома 
культуры встретились с 
работниками Новоюгинско- 
го лесопункта. Они дали 
лесникам несколько кон
цертов. В состав бригады 
входили вокальная группа 
детской музыкальной шко
лы, инструментальный ан
самбль под руководством 
А. Мельдера, хор3 сотрудни
ков РОВД, русская группа 
женского хора под упоав- 
леяием В. Назаровой. Зри
тели приняли выступление 
с благодарностью — про
грамма концерта была тща
тельно продумана, привле
кала разнообразием, четко
стью.

Артисты тепло расстались 
со зрителями, пообещав им 
встречу в канун нового го
да.

Л. БРЕДИХИНА.

П О Ч Е Т Н О Е

ПРИГЛАШЕНИЕ
Вернулась из Москвы хо

ровая капелла Томского 
университета, принимав
шая участие в празднова
нии 100-летия Всероссийско
го хорового общества. На
родный коллектив, лауреат 
премии Ленинского комсо
мола томский студенческий 
хор — второй молодежный 
коллектив страны, который 
получил это почетное при
глашение. Подобная честь 
оказана была только Мо
сковскому академическому 
хору молодежи и студен
тов.

Капелла приняла участие 
в большом отчетном кон
церте в ряду прославлен
ных профессиональных
коллективов, народных хо
ров из автономных респуб- 
лик. Затем состоялся кон
церт томичей для уча
стников праздника. Не
сколько произведений хо
ровой классики в исполне
нии камерного состава ка
пеллы были записаны для 
трансляции по Всесоюзному 
радио.

Е. НИКОЛАЕВА.

В Ы С Т А В К А
П Е Й З А Ж А

В залах областного крае
ведческого музея открыта 
персональная выставка том
ского художника Я. Я. Па
нова, посвященная его ше
стидесятилетию. На ней 
представлено более 60 пей
зажей художника, неболь
ших по размерам, камер
ных по звучанию, выпол
ненных взволнованной и 
искренней рукой мастера — 
певца, родной сибирской 
п ри ро ды . Выставка — лири
ческий рассказ о родном 
крае, о красоте всего суще
го на земле:

Л. ГОВОРОВА.

Л Ы Ж Н Я ;
ЗДОРОВЬЯ

К началу нынешнего 
спортивного сезона в Том
ском ОПХ имени Б. Н. Си
доренко, совхозе «Победа», 
на Самусьском и Моряков- 
ском судоремонтно-судо
строительных заводах, Том
ской и Туганской птице
фабриках и ряде других 
хозяйств и промышленных 
предприятий Томского
района были открыты лыж
ные базы и льгжехранили- 
ща. Отремонтированы и 
приведены в готовность ос
вещенные лыжные трассы 
в Моряковке. 'Рыбалове и 
на Туганской птицефабри
ке.

И вот наступил район
ный праздник открытия 
зимнего спортивного сезо
на. До этого в коллективах 
физкультуры более чем 
двадцати совхозов, про
мышленных предприятий 
и учебных заведений рай-
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она прошла серия массо
вых лыжных соревнований. 
Первого декабря в поселок 
Моряковку съехалось около 
четырехсот лучших лыж
ников района, они пред
ставляли более тридцати 
команд. Хозяева соревнова
ний — спортсмены Моря- 
ковского СРЗ провели хо
рошую подготовку: трас
сы были оборудованы, чет
ко организовано судейство, 
радовало взгляд яркое, кра
сочное оформление.

Участников районного 
спортивного праздника при
ветствовал первый секре
тарь Томского райкома 
КПСС А. П. Габрусенко. Он 
подчеркнул важность заня
тий лыжным спортом, рас
сказал о том, как в районе 
улучшается материально
спортивная база, повыша-

ется массовость лыжных 
соревнований.

Затем начались спортив
ные состязания. В их про
грамму входили лыжные 
гонки на дистанции три 
километра среди женщин и 
пять километров среди 
мужчин. В результате 
упорной борьбы чемпиона
ми района стали Галина 
Иванова из Томского ОПХ 
имени Б. Н. Сидоренко и 
Александр Азаркин из сов
хоза имени 50-летия СССР.

В командном зачете среди 
совхозов победу одержали 
лыжники Томокого ОПХ 
имени Б. Н. Сидоренко. 
Среди спортивных коллек
тивов промышленных
предприятий района лиде
ром стала команда Моря- 
ковского СРЗ.

Хорошие результаты по
казали лыжники из совхо
зов «Победа», «Красное зна
мя», «Томич», с Самусьско- 
го СРЗ, Орловского ЛПХ, 
областного противотуберку

лезного детского санатория.
Жаркая спортивная борь

ба разгорелась среди школь
ных команд. Чемпионом 
района на трехкилометро
вой дистанции среди деву
шек стала ученица Корни
ловской средней школы 
Ольга Семендеева. В сорев
новании юношей на ди
станции пять километров 
лучшие результаты пока
зал Андрей Шадрин из Мо- 
ряковки.

В состязаниях на десяти-

километровои дистанции 
победил школьник из Ма
линовки Александр Панте
леев, а ученица Моряков- 
ской средней школы Света 
Атабаева оказалась силь
нейшей в лыжной гонке на 
пятикилометровой дистан
ции.

В командном зачете вы
шли в , лидеры учащиеся 
школы № 52, второе и 
третье места заняли, соот
ветственно, юные спорт
смены из Малиновки и 
Рыбалова.

Благодаря большой орга
низационной работе, прове
денной в большинстве кол
лективов физкультуры, от
крытие зимнего спортивно
го сезона вылилось в на
стоящий праздник.

Это событие является 
первым звеном в програм
ме лыжных соревнований 
начавшейся спортивной зи
мы. Через месяц в поселке 
Самусь пройдут состязания 
на приз Героя Социалисти
ческого Труда, слесаря Са- 
мусьского СРЗ П. Е. Кор
сакова.

А  всего в течение зимы 
состоится около десятка 
массовых районных лыж
ных соревнований, кото
рым, как правило, будут 
предшествовать состязания 
в совхозах, цехах, на пред
приятиях, в учебных заве
дениях района.

В. ХАБАРОВ,
председатель Томского 

райспооткомитртя

В МИНИСТЕРСТВЕ 
ФИНАНСОВ СССР 

И ГОСУДАРСТВЕННОМ 
Б А Н К Е  С С С Р

В соответствии с поруче
нием Ц К  КПСС и Совета 
Министров СССР Мини
стерство Финансов СССР и 
Госбанк СССР установили, 
что 7 декабря в Москве со
стоится первый тираж по
гашения облигаций четвер
того Государственного зай
ма восстановления и раз
вития народного хозяйства, 
выпущенного в 1949 году. В 
тираже будет погашено об
лигаций на сумму 500 млн. 
рублей.

Официальная таблица 
тиража погашения будет 
опубликована в централь
ных газетах 24 декабря, а 
оплата ‘вышедших в тираж 
погашения облигаций нач
нется с 25 декабря нынеш
него года.

ПОНЕДЕЛЬНИК 10 декабря
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16.20.

17.10.

18.00.

19.30.

20.15.
20.25.

20.45.

21.15.

22.30.
23.05.
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19.30.
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ПЕРВАЯ ПРОГРАМ М А 
МОСКВА

Новости.
«Твой труд А- твоя высота». 
Кинопрограмма.
Концертный зал телестудии 
«Орленок».
Чемпионат мира по спортивной 
гимнастике. Финалы в отдель
ных випях многоборья. Переда
ча из США.
«Пятилетка. Год четвеотый». 
«Подводя итоги года...». В пере
даче принимает участие пепвый 
секретарь ЦК КП Эстонии К. Г. 
Вайно..

ТОМСК
Цв. Новости.
«Внимание: передовой опыт».
Слово—бригадирам из треста 
Томстмкилстпой А. В. Фурсовой 

И П. Е.
МОСКВА

«Марксистско-ленинская тео“ 
рия некапиталистического пу
ти развития и современность», 
ведущий — директор Институ
та Африки ’АН СССР доктор 
исторических наук А . А. Гро
мыко.
И. Дворецкий. „.«Ковалева из 
провинции». Фильм-спектакль 
Ленинградского Государствен
ного театра им. Ленсовета. 
«Время».
Продолжение Фильма-спектакля 
«Ковалева из провинции». ТЗ пе
рерыве — «Сегодня в мире», 
концерт эстпяцно-гимфониче- 
ского пркес'т’пя ттт »* ч р  

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А 
ТОМСК

Студия. «Юность». «Дороги, ко
торые мы выбипаем».
«Наши гости». Играют лауреат 
международных конкурсов
А. Любимов (клавесин) и 
И Ш ум и л о в  (блокфлейта).
Ив. Новости.
«Волга-Волга». Художественный 
фильм. («Мосфи.тп-’,,А, } QPQ л >.

П Р О Г Р А М М А
П Е Р Е Д А Ч

20.15.

20.30.

20.50.

21.25.

22.30.
23.00.

'19.30.

19.40.
20.00.

20.15.

20.30,
20.50.

21.15.

«Сегодня я миле».
ТОМСК 

Цв. Новости.
МОСКВА

«Спутник кинозрителя». Веду- 
— заслуженный артист 

РСФСР Е. Киндинов.
«Фипангиз». Художественный 
телефильм. («Азепбайджан-
фильм» по заказу Гостелера- 
Дно. 1975. г.).
«Время».
Кубок УЕФА по футболу. «Ди- 
намо» (Киев) — «Локомотив» 
(София). В перерыве — «Сего
дня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А 
ТОМСК

«Фильм — детям». «Приключе
ния кузнеца Вакулы». 
«Спортивная программа». 
«Волжский сувенир». Докумен
тальный телефильм 

МОСКВА
«Сегодня Ti мяп'е>,

ТОМСК 
Нв. Новости.
«Здоровье и быт», «о  чем забы
вают взрослые».
«Наши гости». Играет Государ
ственный квартет им. Бетхове-

19.40

20.15. 
20.30.

21.05.

21.20.

22.30.
23.05.

00.00.
00.15.

19.30.

20.00.

20.15.

20.30.
20.40.

21.15.

Чемпионат СССР по баскетболу 
ЦСКА -

«Сегодня в мире».
«Почта программы «Время». Ве
дущий — комментатор Е. Сини-

TQMCK
«Навстречу т^т^орам».

МОСКВА
Премьера художественного те
лефильма «Брак по-имеретин
ски». 2-я серия.
«Время».
«Очевидное — невероятное». Ки
ноприложение.
«Сегодня в мире».
Порт Бинг Кпооби (С.ТТТ А)

ВТОРАЯ п р о г р а м м а  
ТОМСК

«В лесном цехе области». «Всю 
древесину — в дело». Как ре
шается эта проблема на Том
ском ЛПК?
«Киргизский шелк». Докумен
тальный телефильм.

МОСКВА «
«Сегодня и *»иг»е».

ТОМСК 
1Тв. Новости.
Цв. Телевизионный клуб «Ху
дожественная самодеятель
ность». «Когда кончается ра
бочая смена...».
«И  ты увидишь' небо...». Худо
жественный фильм. (Свердлов
ская киностудия. 1978 год).

С У Б Б О Т А 15 декабря

Ч Е Т В Е Р Г 13 декабря

В Т О Р Н И К 11 декабря

9.00.
9.10.

9.40.

10.00. 
11.оя. 
11.35.

18.00.
. 16.20.

17.00.
17.30.

18.30.

19.05.

19.45.
20.15.

20.30. 

20.40. 

21.00.

22.30.
23.05.

00.30.

19.30.

20.15.

20.80.
20.40.

21.00.

ПЕРВАЯ ПРОГРАМ М А 
ТОМСК

Нв. Новости.
«Сельская новь». «Селу — ква
лифицированные кадры».Новая кит-тохгэг»г,ттка 

МОСКВА
«Время».
Мультфильмы.
С. Соловейчик. «Ватага --Семь 
ветров». Телеспектакль. Исто
рия 4-я — «Тарахтелка». 
г  12.20 до 16.00 — перерыв, 
новости.
Программа ■> документальных 
фильмов телевизионных сту
дии страны.
«Наш сад».
«Учителю — урок музыки». 
Передача 3-я.

ТОМСК
«Идеологическая работа и 
жизнь». Из опьття Кошташев- 
ского горкома КПСС.
«Сельская новь». «Селу ■— ква- 
лифициро^пмт.тт т.о кадры».

МОСКВА 
«Жизнь науки».
«Сегодня в мипе».

ТОМСК 
Цв. Новости.

МОСКВА
Премьера документального
фильма «Навстречу миру».
«Как исправить папу». Премье
ра художественного телефиль
ма. (ЧССР, 1978 г.).
«Время».
«Музыкальная жизнь». Т^ле- 
журнал. В перерыве —• «Сего
дня в мире*.
«8  грр5о лчвг̂лиров». Докумен-

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А 
ТОМСК

Цв. С туд ч -r *ч-1ц ОСТЬ>.
МОСКВА 

«Сегодня в
ТОМСК

Ив. Новости.
«Решения XXV съезда КПСС — 
в жизнь». «Дела и заботы том
ских железнодорожников». 
«Сердар». Художественный те
лефильм. (Туркменское телеви
дение).

9.00.
9.15.

9.40.

10.00
11.05.
11.35.

16.00.
16.20.

17.10.

17.40.

18.25.

18.45.
19.25.

19.55.

20.15. 
20.30. 
20.35.

21.15.

22.30.
23.05.

00.15.

19.30.

19.50.

20.15.

20.30.

20.50.
21.05.

ТОМСК
Цв. Новости.
«Идеологическая работа и 
жизнь». Из опыта Колпашев- 
ского горкома КПСС.
Новая кинохроника.

МОСКВА
«Время».
«Отзовитесь, горнисты». 
«Фипангиз». Художественный 
телефильм.
С 12.40 до 16.00 — перерыв. 
Новости.
К • Ме7кдународному году ребен
ка. Программа документальных 
фильмов.
«Страницы истории». «Декабрь
ское вооруженное восстание в 
Москве».
«Спортивный класс».

ТОМСК 
Цв. Новости.

МОСКВА
«Книга в твоей жизни». 
«Ленинский университет мил
лионов». «Управление социали
стической ДрпнлмикОЙ».

ТОМСК
«Разрешите побеспокоить». Са
тирический журнал. Выпуск

МОСКВА
«Сегодня в мире».
«Наши дети». Фотоочерк. 
Премьера документального те
лефильма «Диалог е планетой». 
«Брак по-имеретински». Премь
ера художественного телефиль
ма. 1-я серия. («Грузия-сЬильм» 
по заказу Гостелерадио. 1979 г.). «Время».
Концерт, посвященный 100-ле
тию русского хорового обще
ства. Передача из Кремлевского 
Дворца съездов. В перерыве — 
«Сегодня в мире».
«Литературные чтения». Н. Ти
хонов. «Кавалькада». Исполня
ют заслуженный артист РСФСР 
Г. Бортников и артист А. Ливанов.

ВТОРАЯ ПРО ГРАМ М А 
ТОМСК

Студия «Юность». «Портрет ро
весника».
«По родной стране». Докумен
тальные телефильмы «Азов» 
«Город Алмалык».

МОСКВА
«Сегодня н мттпя».

ТОМСК
«Служба здоровья». «Наступле
ние на гипертонию».
1Тв. Новости.
«Белорусь моя — песнь’ моя*. 
Фильм-концерт.

10.00
11.05.
11.35.

12.45.
13.15.
13.45.
14.15.

1Л 45 
15.15. 
1 5 30 
16 15. 
11R .30.
17.30.

17.45.

18.30.

19.30.

20.20.
21.05.

22 30.
23.05.

00.50.

16.00.

16,20.
16.50.

17.20.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А ’
МОСКВА

«Время».
«Выставка Буратино».
^«Брак по-имеретински». 2-я се
рия.
«Для вас, родители».
«Утренняя почта».
«Движение без опасности». .
«По музеям и выставочным за
лам». «Государственный Рус
ский музей*. Прикладное ис
кусство  XVITT века.
«Советы и жизнь».
Тираж «Спортлото».
«Здоровье».
«Сегодня в мире».
«В мире животных».
«Говорят депутаты Верховного 
Совета РС<т>СР».
С. Соловейчик. «Ватага «Семь 
ветров». История 5-я.
Премьера документального
Фильма «Трудный год в Сая- . 
нах». Автор — политический 
обозреватель В. И. Бекетов. 
Концерт Государственного ака
демического хореографического 
ансамбля «Березка». 
«Содружество». Тележурнал.
«С песней по жизни». Всесоюз
ный телеконкурс молодых ис
полнителей. Финал.
«Время».
Продолжение Всесоюзного те
леконкурса «С песней по жиз
ни».
Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А 
ТОМСК

«Фильм — детям». Мультфиль
мы.
Студия «Юность».
«Полевой цветок». Короткомет- 
Г1егжНый художественный теле
фильм.
Цв. «Маршрутами агитбрига
ды». У нас в студии участники 
а гитхудожественной бригады 
Томского музыкального учили- 
ща.

СПОРТ СПОРТ

Ч Е М П И О Н А Т  Х О К К Е И С Т О В
Пятого декабря прошли 

четыре матча 25-го тура 
чемпионата страны по хок
кею. В Москве «Спартак» 
победил «Трактор» — 7:5. 
До середины заключитель
ного ̂ периода впереди были 
челябинцы, однако на по
следних минутах спарта
ковцы сумели забросить 
пять(!) безответных шайб. 
В четверг спартаковцы вы
летают в зарубежное турне

в Канаду и США, где про
ведут восемь матчей.

В этот же вечер команда 
«Ижсталь» сыпрала вничью 
с «Соколом» — 3:3.

В Риге местные динамов
цы выиграли у хоккеистов 
свердловского «Автомоби
листа» —  2:1.

В Воокресенске «Химик» 
проиграл команде «Дина
мо» (Москва) — 2:5.

(Корр. ТАСС).

О П Р Е Д Е Л И Л С Я  Л И Д Е Р
ТБИЛИСИ. Второй тур 

женского шахматного чем
пионата страны оказался 
на редкость боевым и вы
явил первого лидера состя
зания. Одержав победу 
над своей землячкой Бела- 
венец, молодая москвичка 
Миногина набрала два оч
ка и возглавила турнир
ную таблицу.

Левитина выиграла у 
Гапризд ашви ли, Зайцева — 
у Александрии. Встречи 
Кобацдзе—Попивода и Во
ронова—Мучник закончи
лись' вничью. Партия чем
пионки мира Чибурданидзе 
с чемпионкой СССР Семе
новой отложена в остром 
эндшпиле.

П О С Л Е  П Я Т О Г О  Т У Р А
МИНСК. Пятый тур шах

матного чемпионата страны 
оказался особенно благо
склонным к хозяину «пло
щадки» — минчанину 
Купрейчи-ку. В начале тура 
Ле'рнер сдал ему партию,

отложенную накануне, а 
затем Купрейчик нанес по
ражение гроссмейстеру 
Ваганяну. Выиграв четыре 
партии подряд, минчанин 
возглавил турнирную таб
лицу.

ПЯТНИЦА, 7 декабря 
ПЕРВАЯ П РО ГРАМ М А

МОСКВА
10.00. «Время». 11.05. «Кин

га в твоей жизни». 11.50. «Де
лай с нами, делай, как мы, 
делай лучше нас». Передача 
из ГДР. 12.50. Играет народ
ный артист РСФСР Т. Док- 
шицер. Фильм-концерт. 13.20. 
Новости.

С 13.25 до 16.00 — перерыв.
16.00. Новости. 16.20. «По 

Сибири и Дальнему Востоку». 
Кинопрограмма.. 17.15. «Рас
сказы о художниках». Народ
ный художник СССР Е. Ф. Бе
лашова. 17.45. «Ребятам о зве
рятах». 18.15. «Москва и мо
сквичи».

ТОМСК
18.45. Цв. Новости. 19.00. 

«Сельская новь». Сельскохо
зяйственный обзор: ноябрь».

МОСКВА
19.25. Встреча юнкоров те

лестудии «Ооленок» с Героем 
Советского Союза А'. В. Ляпи
девским. 20.15. «Сегодня в ми
ре». 20.30. Концепт советской 
песни. 20.55. «Незабываемые 
киноленты». «Депутат Балти
ки». Художественный фильм. 
(«Ленфильм». 1936 г.). 22.30.
«Время». 23.05. «А  ну-ка, де
вушки!». В перерыве — «Се
годня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММ А
^  ТОМСК
19.30. «Внимание: пере

довой опыт». Слово —• брига
дирам из тпеета Томскжи't- 
с тро й  П. Е. Вяйсбеку и А. „ф. 
Фурсовой. 19.50. «Альманах 
кинопутешествий».

MOCKjBA
20.15. «Сегодня в мире».

ТОМСК
.20.45. «Страницы трудовой 

летописи томичей».

радио
ПЯТНИЦА, 7 декабря

7.36. Обзор последних изве
стий. 7.44. «Спортивная не
деля». 9.15. По страницам га
зеты «Красное знамя». 20.00. 
Последние известия. 20.15. 
«Коммунист и пятилетка».

Редактор
А. Ц. НОВОСЁЛОВ.

Щ

ВОСКРЕСЕНЬЕ 16 декабрл

С Р Е Д А 12 декабря П Я Т Н И Ц А 14 декабря

10.00.
11.05.

11.55.

16.00.
16.20.

17.20.

18.05.
18.35.

19.05.

19.30.
20.00.

ПЕРВАЯ ПРОГРАМ М А 
МОСКВА

«Время».
Встреча юнкоров телестудии 
«Орленок» с Героем Советского 
Союза А. В. Ляпидевским.
«Как исправить папу». Худо- 
жеств^нный телефильм.
С 13.25 до 16.00 — перерыв. 
Новости.
Программа документальных те
лефильмов студии «Укртеле- 
фильм». -
«К. Симонов. Стихи. Дневники. 
Воспоминания».
«Дела московского комсомола». 
«Русская речь».

ТОМСК
«В лесном цехе области». Го
ворят участники советцания 
мастеров объединения Томлес- 
пром.

МОСКВА
«Отзовитесь, горнисты».
«В каждом рисунке — солнце».

ПЕРВАЯ ПРО ГРАМ М А 
МОСКВА

10.00 «Время».
11.05. «Ребятам о зверятах».
11.35. «Брак по-имеретински». 1-я се

рия.
12.50. Программа документальных

Фильмов: «На берегах Вятки»,
«Томские встречи».
С 13.20 до 16.00 — перерыв, ч 

16.00. Новости.
16.20. «Сельские . будни». Кинопро

грамма.
17.20. «Шахматная школа». Класс, на

чинающих.
17.50. Концерт ансамбля бандуристок 

Дома культуры г. Мелитополя.
18.10. «Твоя ленинская . библиотека».

«О национальной гордости ве
ликороссов».

ТОМСК
18.40. Цв. Новости.
18.50. «Сельская новь».

МОСКВА
19.L0. «Творчество юных».

10.00 
11.05.
11.35.
12.35.

13.55. 
14.25.
14.55. 
15.40.

16.00.
17.00.

19.15.
19.50.

.21.00.

22 30. 
23.05.

23.50.

00.35.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А 
МОСКВА

«Время».
«Будильник».
«Служу Советскому Союзу*.
«В гостях у  сказки». «Умные 
вещи». 2-я серия.
«На родной земле». Телеочерк. 
«Музыкальный киоск». 
«Международная панорама». 
«Хорошее настроение». Вы
ступление лауреатов XI Все
мирного фестиваля молодежи и 
студентов в Гаване А. и В. 
'Франконисов.
«Клуб кинопутешествий». 
Международный турнир по хок
кею на приз газеты «Известия». 
Сборная ЧССР — сборная Ка
нады. Трансляция из Дворца 
спорта Центрального стадиона 
имени В. И. Ленина. 
Мультфильмы.
VIII Всесоюзный фестиваль те
лефильмов в г. Баку. Премьера 
музыкального. телефильма
«Жизнь Бетховена». — Первый 
приз фестиваля.
Международный, турнир по
хоккею на приз газеты «Изве
стия». Торжественное открытие 
чемпионата и встреча сборной 
СССР — сбопной Швеции. Тран
сляция из Дворца спорта Цен
трального стадиона имени 
В. И. Ленина. 1-й и 2-й периоды. 
«Время».
Международный турнир по
хоккею . на приз газеты «Изве
стия». Сборная СССР — сборная 
Швеции. 3-й период.
Концерт академического ор
кестра русских народных инст
рументов ЦТ и ВР. В программе 
— произведения М. И. Глинки. 
Новости.

7 декабря. «М амаш а К у р а ж  
и ее дети» — 19-30

ТОМСКИЙ ТЕАТР КУКОЛ 
9 декабря. в помещении 

ТЭМЗа — «М ан ук — отваж ное 
сердце» — 11, 13.

7 декабря. «Адмирал Н ахи
мов» — 18-30. «Когда де
ревья были больш ими» — 21.

ю и ш
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«Картуш » — 9. 13, 15, 17,
19, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
«П риклю чения Чарльза Д ар

вина» — 8-40. 10-2П 12 13-40
15-20. 17, 18-40. 20-20. ' К ин о 
л ектории  «И скусство  кин о »  —

<7'lv T a сУеТ,> — 8-40, 10-20, 
12. 13,-40, 15-20, 17. 18-40
20- 20. 22. Зал кинохроники.
«Да здравствует М е кси ка !»  — 
13-40. 15-20. 17, 18-40. «Пале
стин цы : право на ж и зн ь » , 
«Р епортаж  с пьетнам ски х  
границ» — д. Ю-05. 11-10,
3 2-15. «Ж енщ ин», которая по
ет» — 20-20. 22.

«ОКТЯБРЬ»
сУет» — 9. 10-45,

11 '15' 113- 17-45, 19-30,
21- 15. «Т ревож ны й месяц ве-
ресень» — 8-40. 12-10, 14. 16
17-50, 19-40. 21-30. М чльтсбор- 
ник «Ну, погоди!» (8 в ы п у 
сков) — 10-30.

«ПИОНЕР»
Новый мулчтеборник "К* 6 

«М алыш и Карлсон» —. 9,
10-20. 11-40, 13. «Неуловимые
мстители» — 14-20, 16. «П ого
ворим , брат...» (две серии) — 
17-40, 20-20. .

имени И. ЧЕРНЫХ
«Ты — мне, я — тебе» —

О. 10-40. 12-20. 14-10, 16, 17-40. 
19-20. 21. «Н есколько  и нтер 
вью  по л ичны м  вопросам» —■ 
0 12-40. 14-30. 16-20,- 18-10, 20.
«белеет п а рус  одинокий»  — 
10-50.

«СИБИРЯК»
«Р еспублика Ш кид». — 9-20. 

«Н евинный» (тп?е‘ серии) — 11
13-30. 16. 18-30. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
п о д т т т т т к о в о г о

ЗАВОДА
«Сладная ж енщ ина»  — 17.

19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Операция у  арсенала» —

14. 15-50, 17-40, 19-30.

ДК энергетиков проводит 
вечер «Теи, кому за 30» 9
декабря, б 20 часов.

Дворцу культуры под
шипникового завода срочно 
требуется старший элек
трик.

Обращаться по телефо
нам 5-13-82, 5-30-47.

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
приглашает на Томский 
участок Новосибирского 
СУ треста УСГМ: кассира,
умеющего печатать, на ма
шинке, с зарплатой 110 руб
лей, бульдозеристов.

Обращаться: г. Томск,
пр. Кирова, 17, ул. К. Марк
са, 7, или Московский 
тракт, 109-а, тел. 4-43-65.

10 декабря. Дворец зрелищ и спорта — в 20.
11 декабря. Концертный зал филармонии — в 19-30

КОНЦЕРТЫ
НОВОСИБИРСКОГО СИМФОНИЧЕСКОГО 

ОРКЕСТРА
В программе:
Д. Шостакович — Пятая симфония.
С. Прокофьев — Третий концерт для фортепьяно с 

оркестром.
Дирижер — заслуженный деятель искусств РСФСР 

Арнольд КАЦ.
Солист — лауреат международных конкурсов Борис 

ПЕТРУШАНСКИЙ.
Лектор-музыковед —• Вера ТИМОФЕЕВА. «
Билеты продаются в кассе концертного зала с 14 ча

сов.

ВНИМАНИЮ КИНОЛЮБИТЕЛЕЙ!
Томский областной совет профсоюзов, клуб-лаборато

рия кинолюбителей Томского облсовпрофа проводят 15— 
18 декабря X областной смотр-конкурс любительских 
фильмов, посвященный Играм XXXI Олимпиады в Моск
ве, Урожаю-79 и юбилею Томска.

Для участия в смотре принимаются фильмы на 8- и 
16-миллиметровой пленке, продолжительностью не более 
10 минут, любого жанра и творческого решения.

Необходимые справки и консультации можно полу
чить в областном клубе-лаборатории кинолюбителей 
Томского облсовпрофа по адресу: г. Томск, пл. Соляная, 
4, Дом культуры «Сибкабель», тел. 5-80-31, доп. 5-52, 
3-35-68.

Лучшие фильмы будут награждены дипломами, де
нежными премиями и рекомендованы для участия во 
всесоюзном конкурсе любительских фильмов.

Объединение Томскобл- 
химчистка принимает за
казы от населения на чист
ку одежды, мягкой игруш
ки, шерстяных одеял и 
пледов; перекрашивание 
нейлоновых сорочек, ап
претирование.

Заказы принимаются во 
всех домах быта и прием
ных пунктах.

Коллектив Тимирязев
ской ПМК Облмежколхоз- 
строя выражает глубокое 
соболезнование родным и 
близким по поводу смер
ти

СТОЛБОВА 
Юрия С тепановича.

Вынос тела — 8 декабря, в 
12 часов (по адресу: ули
ца Нахимова, 19/1, кв. 56).
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